

Horizonte económico negro

Mientras que el Fondo Monetario Internacional dio a conocer ayer que el impacto de la guerra comercial entre China y Estados Unidos está afectando el crecimiento global con casi todo el planeta en desaceleración, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, señaló que México debe estar preparado ante la posibilidad de que se caiga en recesión.



Avalan renuncia

El Senado aprobó la renuncia del ministro Eduardo Medina Mora a la SCJN, entre exigencias de que sea investigado por su presunta responsabilidad en el caso Atenco, tráfico de influencias y más.

SECRETARIO DE PLANEACIÓN Y FINANZAS

Nos tenemos que preparar ante anuncio de recesión

Hugo VELÁZQUEZ

Las entidades federativas deben estar preparadas en caso de que se dé una restricción en los ingresos de la economía del país, afirmó el secretario de Planeación y Finanzas del Gobierno del Estado, Carlos Arturo Noriega

Lo anterior, al responder sobre lo dicho por el secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, sobre la posibilidad de que se caiga en una recesión económica de escala global. LOCAL/A2

SE VAN A PARO

Hoy, 25 Universidades, entre ellas la de Colima, y 45 sindicatos universitarios estarán en paro para protestar por la falta de presupuesto.

NACIONAL/A9



SIGNAN ACUERDO

En Manzanillo, los gobernadores de Colima, José Ignacio Peralta Sánchez, y de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, respectivamente, firmaron el acuerdo estratégico denominado Plataforma Logística del Pacífico Mexicano.

DIARIO DE MANZANILLO/B10

Foto Coordinación de Prensa

BAJARÁ RECAUDACIÓN DE IMPUESTOS

Preocupa recesión económica en puerta: Gobernador



Foto de Alberto Medina

PREPARAN FERIA

Empezó a llegar el material para armar los juegos mecánicos en los terrenos de la Feria de Todos los Santos, para su edición de este año. Comienza a finales de mes.

LES FALTA DINERO

Cerca de perder capacidad de operación los Bomberos

Demandan apoyos de municipios conurbados

El presidente del Patronato del Cuerpo de Bomberos del Muni-

Hugo VELÁZQUEZ cipio de Colima, José Ignacio Peralta Mejía, advirtió que una crisis operativa podría darse en los próximos 3 meses, si no los rescatan financieramente.

OPINIÓN

Considero que la labor de Peralta Sánchez, en lo que va de su mandato, lo ubica como el Gobernador que rescató la identidad histórica de los colimenses

HÉCTOR SÁNCHEZ DE LA MADRID A 5

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA Sergio JIMÉNEZ BOJADO Gabriel GONZÁLEZ CASTELLANOS Manuel GODINA VELASCO **GLORIETA**



En rueda de prensa, junto con el comandante de Bomberos de Colima, Melchor Ursúa Quiroz, Ignacio Peralta Mejía señaló que hay un desequilibrio entre lo que ingresa y lo que egresa para mantener a la institución.

Dijo que el gasto operativo es superior a los 120 mil pesos mensuales y sólo reciben cerca de 95 mil.

El presidente del Patronato del Cuerpo de Bomberos señaló que esta situación ha llevado a considerar en cerrar la Subestación Sur (en la colonia La Rivera) y sólo operar con la Estación Central y la Subestación Oriente.

LOCAL/A2

Empresarios manifestaron que han notado una economía débil por una baja en ventas, la inversión y situaciones complicadas en el sector laboral

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El anuncio del Gobierno Federal de una posible recesión en el país en esta parte del año pondría una situación compleja, afirmó el gobernador José Ignacio Peralta

Por ello, llamó a estar preparados porque "esto afectaría la recaudación y disminuiría la disponibilidad de recursos, es un tema nacional y lo veo con mucha preocupación", dijo.

Destacó que esta posible contracción en la economía nacional que el Banco de México prevé que pueda suceder en el último trimestre de 2019, también se visualizaba en el informe del indicador

Añadió que empresarios le han manifestado preocupación por esa posible recesión, al mencionarle que han notado una economía débil por una baja en sus ventas, la inversión y situaciones complicadas en el sector laboral.

Sobre si el proyecto de sacar el tren de la mancha urbana de la capital del estado pudiera ser un detonante para la inversión y refrescar la economía local, dijo que sí, por la dimensión que éste representa.

Respecto al proceso para bajar recursos del Fideicomiso Fondo de Desastres Naturales (Fonden) para atender las emergencias que generó el huracán Lorena, el Mandatario estatal mencionó que la ventanilla cierra el 22 de octubre.

LOCAL/A2

DISEÑADOR DESTACADO

El diseñador colimense, Carlos Pineda, presentará el viernes un desfile de modas, dentro del evento Cuna de Tierra, Live, en San Miguel de Allende, Guanajuato. Al día siguiente será la presentación artística de Gloria Gaynor.

ESCENARIO/ A10



LUPILLO GARCÍA PIERDE AMPARO

Vinculan a proceso a ex alcalde de Tecomán

La Justicia de la Unión amparó a los burócratas; se abre también proceso contra otros ex funcionarios

SÁNCHEZ

TECOMÁN.- La Justicia de la Unión amparó a los burócratas contra el ex alcalde José Guadalupe García Negrete; dicho proceso también se abre para Martha Angélica Verduzco, quien fungiera como tesorera en la misma admi-

nistración. Lo mismo para los directores de DIF y Comapat, Alfredo Arias

Juvenal MARTÍNEZ López y Gildardo Álvarez Pulido, respectivamente.

Lo anterior fue informado por el líder sindical Audelino Flores Jurado, quien agregó que los hechos son por el delito de desvío de recursos y aportaciones, peculado y coalición de servidores públicos.

Dijo que son 240 millones de pesos que no se han entregado a los trabajadores.

TECOMÁN/ARMERÍA/B9



PERALTA SÁNCHEZ

Tomará Gobierno del Estado previsiones ante posible recesión

"Es una situación compleja para la que nos tenemos que preparar, porque esto afectaría la recaudación v disminuiría la disponibilidad de recursos, es un tema nacional v lo veo con mucha preocupación", señala el Gobernador

Hugo VELÁZQUEZ

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez reconoció que el anunció del Gobierno Federal de una posible recesión en el país en esta parte del año, sería una situación compleja, por lo que llamó a

"Es una situación compleja para la que nos tenemos que preparar, porque esto afectaría la recaudación y disminuiría la disponibilidad de recursos, es un tema nacional y lo veo con mucha preocupación", dijo.

Destacó que esta posible

contracción en la economía nacional que el Banco de México prevé pueda suceder en el último trimestre de 2019, también se visualizaba en el informe del indicador adelantado.

Dijo que las proyecciones sobre el Producto Interno Bruto (PIB) podrían venir en sentido negativo, "esa cifra no se ha publicado, pero la expectativa va en esa dirección".

Añadió que empresarios le han manifestado preocupación por es posible recesión, al mencionarle que han notado una economía débil por una baja en sus

ventas, la inversión y situaciones complicadas en el sector laboral.

Peralta Sánchez insistió en prepararse en caso de que dicha contracción de la economía se dé y poder evitar efectos más complicados en esta parte del año.





Foto de Hugo Velázquez El comandante de los Bomberos de Colima, Melchor Ursúa Quiroz, y el presidente del Patronato, José Ignacio Peralta Mejía, en la rueda de prensa donde hablaron de la difícil situación financiera de esa corpora-

PRESENTAN ESTUDIO FINANCIERO

Exigen bomberos apoyo de **Comunas**

Hugo VELÁZQUEZ

Los bomberos de Colima enfrentan una severa crisis económica que los tiene al borde de una crisis de operatividad, informó el pre-

sidente del Patronato del

Cuerpo de Bomberos del

Municipio de Colima, José

Ignacio Peralta Mejía.

EVITAR EFECTOS MÁS COMPLICADOS

Respecto a si el proyecto de sacar el tren de la mancha urbana de la capital del estado pudiera ser un detonante para la inversión y refrescar la economía local, dijo que sí, por la dimensión que éste representa.

Abundó que generaría una importante derrama económica, así como el impacto positivo en el desarrollo de la ciudad, en su zona sur, pues mejoraría la calidad de vida y elevaría la plusvalía, además de eficientar el transporte ferroviario.

"Seguimos insistiendo en ese proyecto, lo ven bien a nivel a nacional y se haría en varios años, empezaríamos con las primeras ejecuciones que andan en alrededor de los 800 millones de pesos, solamente para 2020, y tardaría 4 años en concluirse", apuntó.

Respecto al proceso para bajar recursos del Fideicomiso Fondo de Desastres Naturales (Fonden) para atender las emergencias que generó el huracán Lorena, el Mandatario mencionó que la ventanilla cierra hasta el 22 de octubre.

"Está en proceso de recopilación, armado de toda la información, se tendrá que someter a consideración de los comités. El tema va bien, va caminando, vamos en tiempo y forma",

Agregó que no claudicarán en conseguir los apoyos necesarios para atender las emergencias que dejaron teorológicos, por lo que tocarán las puertas que sean necesarias. Anticipó que "si en algún momento se tienen que

los fenómenos hidrome-

recortar gastos en algunos conceptos, se tendrá que ver en dónde, pero no lo vamos analizar hasta que hayamos agotado la instancia fede-

Hay que prepararse ante posible restricción en ingresos

Hugo VELÁZQUEZ tricción en los ingresos de

El secretario de Planeación y Finanzas (Sepaflin) del Gobierno del Estado, Carlos Arturo Noriega García, adelantó que en caso de que se dé una res-

la economía del país, las entidades deben estar pre-

Lo anterior, al responder sobre lo dicho por el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera Gutiérrez, sobre la posibilidad de que se caiga en una recesión económica de escala global, para lo que habrá que estar preparados.

COINCIDE SEPLAFIN

"El propio Secretario de Hacienda ha hecho la pertinente, aclaración nos queda estar preparados para una posible restricción en el tema de los ingresos y hacer las adecuaciones necesarias en el Gobierno del Estado para seguir con esta disciplina financiera y poder salir adelante en diciembre", coincidió.

Agregó que tanto el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, como él mismo, hacen los esfuerzos necesarios para no tener problemas de cumplir con los compromisos de fin de año, que son aguinaldos principalmente.

ESFUERZOS

Reconoció que a un par de meses de que concluva el año ven "turbulencias" para este cierre, sin embargo, analizan las opciones para ver hasta dónde pueden llegar, ya sea que el Gobierno de la República apoye a los estados o "si no ver las soluciones que podamos tener

Apuntó que van 2 meses donde se establece el Fideicomiso de Estabilización de los Ingresos para los Esta-

dos, aunque dijo que esto no representa la totalidad de los ingresos que están dejando de recibir.

"Pero bueno, eso es una clara muestra de la tendencia que estamos teniendo en el tema de los ingresos tributarios por las restricciones de la economía", estableció.

Se le preguntó si ejer cieron durante el interinato como gobernador de Ramón Pérez Díaz, el crédito de 638 millones de pesos que

se autorizó por el Congreso del Estado, al finalizar la administración estatal pasada, como lo sugirió el ex mandatario Mario Anguiano

Respondió que "yo le diría al ex gobernador Mario Anguiano dos cosas. Primeramente, sí, efectivamente llones de pesos que venían de la administración ante-

"Lo único que nosotros

hicimos fue que refinanciamos, mediante un decreto que fue autorizado por la Legislatura que le tocó a la administración de Mario Anguiano", precisó.

Abundó que "hay una discrepancia en los temas de hablar de los 638 millones de pesos que refinanciamos, con los 638 que él ejerció".

Recomendó al ex Mandatario "que analizara lo que marcó el Osafig, no es un tema con nosotros, es

un tema que analizó y determinó el Osafig. Hacer las observaciones necesarias, con nosotros no es el tema, nosotros no lo hicimos ni lo

"Nosotros lo que decimos es, efectivamente tenemos 638 millones de pesos que refinanciamos para darle viabilidad financiera en ese tiempo y el análisis y el informe de Osafig son 638 millones de la administración anterior", recalcó.

En rueda de prensa, junto con el comandante de Bomberos de Colima, Melchor Ursúa Quiroz, señaló que hay un desequilibrio entre lo que ingresa y lo que egresa para mantener dicha instancia, al dar a conocer el estudio financiero que se realizó.

Destacó que están estirando el recurso para que no se pare la operatividad de las tres estaciones de bomberos del municipio, las cuales además de atender la capital, asisten a Villa de Álvarez, Comala, Coquimatlán y Cuauhtémoc.

Dijo que el gasto operativo es superior a los 120 mil pesos mensuales y sólo reciben cerca de 95 mil pesos, que provienen de Gobierno del Estado (60 mil pesos), Universidad de Colima (10 mil) y recién en junio de este año volvió aportar el Ayuntamiento de Colima (25 mil).

Señaló que esta situación ha llevado a considerar en cerrar la Subestación Sur (en la colonia La Rivera) y sólo operar con la Estación Central y la Subestación Oriente.

Por ello hizo un llamado a los Ayuntamientos de los municipios donde dan servicios, además de Colima, Cuauhtémoc, Villa de Álvarez, Coquimatlán y Comala, para que entreguen el recurso del Fondo de Siniestralidad que corresponde.

Recordó que dicho fondo se creó hace 10 años, para que las comunas cobraran a comercios y empresas, a través de las licencias esta cuota, y que se entregaría a los Cuerpos de Bomberos que realizan los servicios, para su operatividad, sin embargo, la aplicación ha sido irregular.

Por su parte, Melchor Ursúa destacó la importancia de que los Ayuntamientos cumplan con este fondo, ya que con ello se podrían recabar 2 millones de pesos anuales, lo que permitiría una operación adecuada.

Mencionó que analizan la posibilidad de ya no apoyar los servicios a los demás municipios y sólo atenderían a Colima, por lo complicado que ha resultado.

Entrega UdeC 309 títulos y cédulas profesionales

Doce corresponden a maestrías y dos a especialidad

Carlos GARCÍA LEMUS

En un acto académico, 309 egresados de la Universidad de Colima recibieron su título y cédula profesio-

El rector José Eduardo Hernández Nava definió esto como "una gala de regocijo para todos, porque esta Casa de Estudios entrega a la sociedad profesionistas y posgraduados capaces, formados en una educación socialmente responsable".

Del total de títulos y cédulas que se entregaron, 12 corresponden a maestrías, dos a especialidad y 295 a

egresados de licenciatura.

De ese total, 307 cédulas son electrónicas y dos se entregaron en formato físico. Esta entrega se enmarca también en las actividades conmemorativas por el 80º aniversario de la UdeC.

Para los alumnos, agregó el Rector, también es una gala "porque hoy culminan un tramo de su historia de vida, donde adquirieron los conocimientos necesarios para continuar su camino, en el que forjaron amistades y establecieron un vínculo imborrable con su alma ma-

para las familias,



Foto Universidad de Colima

El rector de la Universidad de Colima, José Eduardo Hernández Nava, encabezó la ceremonia de entrega de títulos y cédulas profesionales a 309 egresados de esa institución.

porque éste es un logro que se cumple con el apoyo de los más cercanos", expre-

Hernández Nava les dijo a los jóvenes que todos ellos "son producto de un esfuerzo que ha tomado 8 décadas consolidar y que está en permanente movimiento, en constante cambio.

"Ése es el signo del universitario: transformarse constantemente para que el conocimiento continúe con su camino", apuntó.

Destacó también que el total de los 295 egresados de licenciatura que recibieron su título fueron beneficiados por el programa de becas de titulación de Gobierno del Estado.

Por ello, envió un agradecimiento al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez. "Gracias a su confianza en la Universidad, se han podido titular 5 mil 708 jóvenes, con un apovo de 10 millones pesos, con lo cual demuestra que la educación es una preocupación de su gobierno", enfatizó.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Jesús Trejo Montelón / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Jesús Trejo Montelón. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



Foto de Alberto Medina

Colima, entre los 5 primeros lugares en cuidado del agua

PULIDO

El director de la Comisión Estatal del Agua (CEA), Óscar Ávalos Verdugo, sostuvo que la cloración del agua potable en el estado se encuentra por arriba del 95 por ciento, lo que coloca a la entidad dentro de los cinco primeros lugares a nivel nacional en el manejo y cuidado del vital líquido.

"El agua hay que tratarla adecuadamente, hay que clorarla, y esto se viene haciendo con mucha eficiencia gracias a los Ayuntamientos y a los organismos operadores de agua potable del estado", dijo.

Respecto a lo que hace falta para lograr el 100 por ciento de la cloración del agua, indicó que los últimos puntos porcentuales son los más complicados de alcanzar y eso tiene que ver con el tema de la cultura y la socialización del cuidado del

Abundó que pese a los esfuerzos realizados por los organismos operadores por colocar medición en el ciudadanos no pagan dicho

Ante ello, indicó que para alcanzar esos puntos porcentuales faltantes es necesario incrementar el grado de eficiencia comercial, pues todos los productos químicos que se adquieren para lograr la cloración, generan inversión.

Registra el estado cinco casos de influenza

En el país se hay confirmadas 216 personas con la enfermedad; se inició la aplicación de vacunas contra este virus

Elena DEL TORO

Colima registra cinco casos de influenza, luego de que el pasado 4 de octubre arrancó oficialmente la temporada en el país, la cual terminará el 15 de mayo del próximo

De acuerdo al informe semanal de vigilancia epidemiológica de la Secretaría de Salud, ya se registraron 216 casos de influenza, enfermedad provocada por las variaciones climáticas producto del tercer frente frío que ingresó a México.

De estos 216 casos ya confirmados "cinco son de habitantes del estado de Colima", según la dependencia federal.

Informa que arrancó en todo el país la aplicación de vacunas contra este virus, el cual -hasta el momento- no presenta alguna mutación.

La Secretaría de Salud recordó que la influenza es una enfermedad respiratoria altamente contagiosa, pues se contrae por contacto directo, pero es curable si se identifica a tiempo.

Aunque hay varios tipos de influenza, en México los más comunes son A (H1N1), A (H3N2) y B.

Los principales síntomas de la influenza son inicio repentino de fiebre superior a 38 grados; tos, generalmente seca; dolor de cabeza, muscular, articular y de garganta; severo malestar; escurrimiento; congestión y enrojecimiento nasal.

Señala que la tos puede ser severa y durar 2 o más semanas; mientras que el resto de los síntomas, incluida la fiebre, se va en promedio en 7 días. sin necesidad de atención médica.

Están en riesgo al contraer influenza mujeres embarazadas, niños menores de 59 meses, ancianos, personas con afecciones médicas crónicas e inmunosupresoras y trabajadores de

Recesión económica se inició en primer trimestre del año: Canirac

PULIDO

Luego del anuncio del secretario de Hacienda, Arturo Herrera, referente a estar preparados para una recesión económica en el país,

Hugo RAMÍREZ el presidente de la Canirac, Felipe de Jesús Santana Linares, lamentó que los restauranteros están viviendo una recesión desde el primer trimestre del año.

El dirigente de la Cámara Nacional de la Industria

de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) refirió que en lo que va del año, el consumo en los restaurantes del estado ha disminuido entre un 20 y un 35 por ciento.

"Desde el primer tri-

mestre del año empezamos a notar que la forma de consumir de la gente se ha modificado, desde el primer trimestre empezó a cambiar su hábito de gasto", recordó.

Indicó que en el sector

restaurantero, la mitad de los comensales pagaba en efectivo y la otra mitad con tarjeta de crédito, incluso en algún momento eran más los que pagaban con efectivo, ahora los consumidores usan cada vez más los me-

dios crediticios para hacer sus pagos.

Ante esta situación, Santana Linares consideró que es preocupante que la gente se esté endeudando para consumir, pues indica que no hay flujo de efectivo.



Foto Universidad de Colima

Entre las actividades para conmemorar el Mes de la Lucha contra el Cáncer de Mama, la Universidad de Colima iluminó algunos de sus edificios de color rosa.

Se suma la UdeC al Mes de la Lucha contra el Cáncer de Mama

Iluminó algunos de sus edificios de color rosa

Carlos GARCÍA LEMUS ficios de color rosa.

En el marco de las actividades del Mes de la Lucha contra el Cáncer de Mama,

la Universidad de Colima

iluminó algunos de sus edi-

La intención es sensibilizar a la comunidad universitaria sobre el cáncer de mama, así como fomentar la autoexploración.

Durante este mes, se rea-

lizan acciones encaminadas a la prevención y lucha contra el cáncer de mama, todo esto enmarcado en las actividades conmemorativas del 80º aniversario de la máxima Casa de Estudios del estado.

Congreso y Osafig realizan foro sobre combate a la corrupción

ROQUE

El Congreso, en coordinación con el Osafig, que encabeza Indira Isabel García Pérez, llevará a cabo el foro "Los municipios, eje central

Hugo VELÁZQUEZ para el combate a la corrupción".

Mediante boletín de prensa, la diputada Ana María Sánchez Landa, presidenta de la Comisión de Vigilancia del Órgano Superior de Auditoría y Fis-

calización Gubernamental del Estado de Colima en el Congreso local, informó que dicho foro se realizará hoy, de 9:30 de la mañana a 1 de la tarde, en el auditorio del Archivo Histórico de la Universidad de Colima.



Módulo III. Pérdidas, duelos y su manejo

Módulo IV. Cuidados paliativos

Fecha de inicio

23 de octubre de 2019

Fecha de término

24 de junio de 2020

Horario y día Todos los miércoles de 17:00 a 21:00 horas

Lugar Aulas de posgrado de la

Facultad de Enfermería

\$8,000 pesos

Horas presenciales: 120 Créditos: 7.5

Cuota de recuperación:

Informes: Facultad de Enfermería con Graciela M. Contreras Muñiz, Coordinadora de Educación Continua de la Facultad, Av. Universidad 333, teléfono 312 31 610 69, extensión 37209 (Graciela Contreras) extensión 37201 (Edwiges Santos), correo electrónico: gcontreras l@ucol.mx, teléfono celular: 312 31 195 92

Módulo V. Herramientas terapéuticas en las intervenciones tanatológicas

OPINIÓN



Y como en la óptica de los tecnócratas, las organizaciones sindicales son un obstáculo para el libre ejercicio de las fuerzas del mercado, el embate contra ellas ha sido

GABRIEL GONZÁLEZ CASTELLANOS JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ

El gobierno federal ha logrado abrir el camino para la construcción del aeropuerto de Santa Lucía con la propuesta de Sedena: definir esas instalaciones como un proyecto de seguridad nacionāl.

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



Despacho político El terremoto que viene

ON datos duros, del Fondo Monetario Internacional: 90 por ciento de los países entrarán en desaceleración económica. En recesión. México está en ese 90 por ciento. Mala cosa. Y una peor: No tiene cómo hacerle frente como no sea a costa de un mayor sacrificio fiscal de los ciudada-

La amenaza de la desaceleración de la economía se manifestó desde el año pasado y se remarcó al principio del actual. Señales del terremoto que viene fueron legibles en la guerra de los aranceles entre Estados Unidos y China, el conflicto europeo del Brexit, esto es, la salida de Gran Bretaña de la Comunidad Europea. En la industria automotriz hubo signos, hoy más visibles, de retroceso. Las más fuertes economías comenzaron a resentir dificultades de crecimiento. Lo mismo sucedió con las de Sudamérica y la mexicana. Flaquearon también las asiáticas, que presumían de solidez împerturbable, la de China, sobre todo.

A diferencia de la crisis global de 2008, provocada desde la especulación inmobiliaria y el abuso de recurrir al crédito incobrable, la que auguró ayer el Fondo Monetario Internacional se origina en el miles de empresarios que sótano mismo de un sistema de producción capitalista que da señales, otra vez, de agotamiento. Estamos ante una crisis de sobreproducción clásica que ha contenido la inflación a costa del desempleo que primero afecta a la periferia y ahora toca la puerta de las economías mayores.

La incógnita hoy es qué tanto resistirá la economía estadounidense a la crisis del mercado global. Reducida la capacidad de compra mundial, será cuestión de tiempo que la desaceleración ocurra también en ese país y arrastre tras de sí a aquellos que más o menos pudieran amortiguar la caída.

El secretario de Hacienda de México, Arturo Herrera, ha dicho que México está preparado para resistir el sismo. No lo está. Se entiende su discurso para evitar el derrumbe de las inversiones y una caída bursátil que afectaría más al país. Pero, ¿es cierto que nuestro país está preparado? No hay señales fidedignas de que eso sea verdad. Ahora mismo, las reiteradas afirmaciones del presidente Andrés Manuel López Obrador de que la economía mexicana va "requetebién", que las inversiones fluyen y que el año próximo crecerá a tanto por ciento, resultan insuficientes. Negar un terremoto no lo detiene. Por lo contrario, pone en riesgo a quien crea que no va a ocurrir.

¿Qué medidas tomará la administración obradorista para enfrentar una realidad que no se modifica con discursos optimistas? ¿Habrá margen para una más rigurosa austeridad cuando la aplicada da visos de ineficien-

cia en muchas acciones de gobierno a las que ha afectado? ¿Se exprimirá más a los contribuyentes para que el gobierno tenga dinero suficiente para el gasto público? ¿De dónde saldría el dinero de los contribuyentes si ellos serán víctimas de la recesión y, por tanto, les será imposible pagar más impuestos? ¿Cómo se paliaría el desempleo, si la recesión arroja a la calle a más trabajadores? ¿Qué ocurrirá con los jóvenes preparados para trabajar si se encuentran con un mercado laboral deprimido, incapaz de satisfacer la demanda de empleo? ¿Se aplicarán medidas para contener la inflación a costa de cualquier otro sacrificio y al modo neoliberal, con tal de conservar prestigio político? En suma, ¿está el gobierno realmente preparado para enfrentar una crisis como la que augura el FMI?

Otro de los enigmas es cómo reaccionará la iniciativa privada. Hasta ahora, los encuentros entre empresarios y gobierno han sido sólo para la propaganda. En el mejor de los casos, tal vez se les hayan ofrecido, a los invitados a dialogar, contratos de obra y asociaciones con el gobierno. Eso puede ser bueno. Pero, ¿qué hay con el resto, con cientos de están en condiciones difíciles que podrían empeorar por la recesión? Para ellos no hay alternativa clara todavía. ¿La habrá? Y cuando se dice empresarios, en sus dificultades están involucrados, sin defensa posible, sus trabajadores en riesgo de perder el trabajo.

Ese es el terremoto que viene, si los augurios del FMI son ciertos. Y parece que lo son. Hay suficientes indicadores de que el tiempo de coser y cantar está llegando a su fin. A una crisis económica no se le puede conjurar diciéndole "ifuchi, guácala!". Mala cosa.

MAR DE FONDO

** "Canta, me dices. Y yo canto./ ¿Cómo callar? Mi boca es tuya./ Rompo contento mis amarras,/ dejo que el mundo se me funda./ Sueña, me dices. Y yo sueño./ ¡Ojalá no soñara nunca!/ No recordarte, no mirarte,/ no nadar por aguas profundas,/ no saltar los puentes del tiempo/ hacia un pasado que me abruma,/ no desgarrar ya más mi carne/ por los zarzales, en tu busca./ Canta, me dices. Yo te canto/ a ti, dormida, fresca y única,/ con tus ciudades en racimos,/ como palomas sucias,/ como gaviotas perezosas/ que hacen sus nidos en la lluvia,/ con nuestros cuerpos que a ti vuelven/ como a una madre verde y húmeda./ Eras de vientos y de otoños,/ eras de agrio sabor a frutas,/ eras de playas y de nieblas,/ de mar reposando en la bruma,/ de campos y albas ciudades,/ con un gran corazón de música". (José Hierro, español, 1922-2002. Así era.)

Editorial Recesión

L Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió que en 90 por ciento de los países del mundo, incluido México, se presentará una desaceleración económica, lo que implica que el crecimiento económico llegará a su punto más bajo en la última década.

Mientras tanto, el titular de la Secretaría de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, aceptó, en el Foro Forbes, que México debe estar preparado para la recesión, debido en gran parte a la tensión comercial que enfrentan muchas regiones del mundo.

Se prevé que esa desaceleración de la economía, pronosticada por el FMI, arrastre a nuestro país, mismo que de por sí, durante todo este año se mantuvo al borde de la recesión, a pesar de que el presidente Andrés Manuel López Obrador lo negó reiteradamente.

Incluso, el Mandatario nacional festejó el pírrico crecimiento del 0.01 por ciento en el segundo trimestre del año, lo que técnicamente evitó la declaratoria de recesión, pero que en los hechos mantiene al país al borde de encontrarse en dicha situación.

De igual forma, el empresario Carlos Slim mencionó, en semanas pasadas, que lo importante no eran las cifras de crecimiento económico sino la inversión, lo que tiene lógica, pues sin esto último, los indicadores se desplomarán, como está a punto de suceder porque la inversión, a punto del primer año de gobierno,

La recesión provocará desem-

pleo, eventuales quiebras de empresas, contracción de mercados, baja de ingresos fiscales y reducción de la inversión; en general, una crisis de la que México no podrá salir por sí mismo, y por tanto, debe estar preparado lo mejor que pueda. La crisis, sin embargo, parece inevitable.

Es cierto que la ratificación del Tratado de Comercio de México, Estados Unidos y Canadá podría aligerar un poco la situación, pero de ninguna manera será una solución suficiente. La recesión que se pronostica es una prueba de fuego para el presidente Andrés Manuel López Obrador. De cómo la enfrente y sus resultados dependerá su futuro político, porque en la economía es donde más resiente la población y no bastará con negar la recesión o culpar a los factores externos.

JORGE FERNÁNDEZ **MENÉNDEZ**



Razones

Santa Lucía y NAICM: volando bajo

OMO habíamos adelantado, el Gobierno Federal ha logrado abrir el camino para la construcción del aeropuerto de Santa Lucía, recurriendo a la alternativa que le habían propuesto desde la Secretaría de la Defensa Nacional: definir esas instalaciones como un proyecto de seguridad nacional, lo que invalida los amparos logrados por la asociación "No más derroches".

Pero la resolución judicial ha tenido un matiz que no se

esperaban en el Ejecutivo y que tiene todo el sentido del mundo: obliga al Gobierno Federal a preservar las obras realizadas en el Nuevo Aeropuerto Internacional que se canceló en Texcoco y que ya tenían un alto grado de avance. Para el secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú, eso es una "barbaridad" porque invalida la genial idea del Gobierno Federal: inundar toda la zona, destruir esas obras para que, como dirían los clásicos, no tructura imprescindib el desarrollo del país, aniquilada por una decisión eminen-

Por ende, el Gobierno Federal podrá construir Santa Lucía y el presidente López Obrador dice que lo hará en 3 años. No queda claro cuál es el proyecto ejecutivo de la obra; no existe, por lo menos no es público, el estudio aeronáutico que permita la operación conjunta de Santa Lucía, el actual aeropuerto y Toluca (el sistema tripartito que se propone operar para todo el área metropolitana); no hay estudio de impacto ecológico ni tampoco de las vialidades e infraestructura que se deben construir para darle viabilidad al nuevo aeropuerto. Los responsables de su construcción en la Defensa Nacional aseguran que están en perfectas condiciones para hacer esa obra y es verdad, pero también

aclaran que ellos se encargarán de la construcción y el diseño arquitectónico, del proyecto en tierra, pero que es la SCT y otras instancias civiles las que deberán obtener los permisos y establecer las rutas aéreas.

Si partimos del principio de que los aeropuertos se construyen del cielo a la tierra, en el proyecto de Santa Lucía está faltando lo más importante: el modelo de rutas aéreas y aproximaciones que hagan viable, seguro y eficiente el proyecto de tres aeropuertos propuestos y del que se encargaría una empresa francesa. La consultora internacional Mitre, la más importante del mundo, por la que se rigen las grandes aerolíneas y aeropuertos internacionales, ya ha explicado que la operación de Santa Lucía y el actual aeropuerto sería muy compleja, ineficiente y que para hacerla operable se tendrían que disminuir la frecuencia de vuelos a un nivel menor, incluso, al que tiene sólo el actual aeropuerto.

La decisión judicial de preservar las obras del NAICM permite, si el proyecto de Santa Lucía fracasa o resulta inviable, preservar también la posibilidad de terminar Texco-co, incluso con las múltiples variables que se presentaron y que fueron sistemáticamente rechazadas. Inundarlo y de esa forma impedir que en el futuro esa alternativa tuviera viabilidad es, eso sí, una verdadera barbaridad.

Como lo es mantener el avión presidencial en un hangar en Estados Unidos sin volar, con un alto costo de mantenimiento y sin compradores a la vista, asumiendo, además, que ese avión todavía se está pagando vía un fideicomiso. Ayer, dijo el presidente López Obrador que hay una empresa interesada en el avión. No dijo cuál ni cuánto ofrece, pero lo cierto es que todas las ofertas que se han hecho hasta ahora están muy por debajo de su costo y de lo que alguien le dijo al Presidente que podría obtener vendiendo el avión

Hay que insistir en un punto: la concepción y la estrategia que tiene el Gobierno Federal sobre el espacio, la movilidad aérea y la infraestructura aeroportuaria, es casi decimonónica, premoderna. No se entiende la importancia tratégica de los grandes y nuevos tos, de la conectividad aérea. Lo que es una exigencia del desarrollo se lo ve como un lujo innecesario, mientras cada día se inauguran nuevos y más importantes aeropuertos concebidos como polos de desarrollo en todo el mundo. Es incomprensible.

Por cierto, no deja de ser una paradoja que mientras el Presidente se traslada en aviones comerciales o por vía terrestre, a veces como reconoce el Ejecutivo sin posibilidades de comunicación y mientras que el TP-01 está arrumbado, al igual que buena parte de la flota aérea federal, se informe desde la propia Presidencia que se utilizará un avión militar para trasladar desde Miami los restos del cantante José José, como si ese traslado no pudiera hacerse, ese sí, en uno de los innumerables vuelos comerciales que unen México y Miami.

SERGIO JIMÉNEZ BOJADO*



Yo sí le hago caso al Presidente

NTE la gran encrucijada que plantea la recomendación de nuestro Presidente, sobre recurrir al método de la encuesta, mismo que ya fue utilizado por Morena en el pasado proceso electoral interno, para designar candidatos a la elección constitucional de 2018, cabe decir que se trata de un método que en lo general satisfizo a la mayoría de los prospectos, salvo uno que cuestionó la metodología a pesar de haber aceptado las reglas del juego, inconformidad que fue diluida en una asamblea del Consejo Nacional.

Traigo a colación este tema porque es urgente y necesario un análisis serio, objetivo y realista de los pros y contras que aportaría la adopción de la encuesta. Sin duda, lo primero que ocurriría sería despresurizar los ánimos que a esta altura andan más que desbordados. La segunda, se honraría la lealtad al Presidente, al atender su sugerencia, pues, hay que decirlo, este criterio no es ninguna ocurrencia, sino que responde a la ponderación del riesgo que existe, ante una atmosfera viciada por la falta de mecanismos confiables que garanticen la vigencia de la democracia en el relevo de los cargos en las dirigencias y sus órganos estatutarios. Y tercera, nos ahorraríamos el desgaste de la imagen de Morena en lo político y de paso en lo económico.

Pues como ya sabemos, cualquier diferendo entre nosotros sería tanto como darle carne a las hienas, ansiosas de que la cuarta transformación no camine. Por ejemplo, en 2012, Marcelo Ebrard y el propio López Obrador se sometieron a una encuesta para decidir la candidatura presidencial; el resultado todos lo conocemos y jamás se generó

fractura o conflicto alguno por la decisión mayoritaria.

En un momento tan convulso como el que vive actualmente el partido en la mayoría los estados del país, es imperioso que se le dé voz a toda la militancia y no sólo a un segmento histórico de ella, pues estaríamos irremediablemente frente a un acto de discriminación, porque quienes se afiliaron después del 20 de noviembre de 2017 y que no podrán votar representan una abrumadora mayoría de mexicanos que eligieron nuestra identidad partidista y ahora se les estaría conculcando su derecho pro persona a votar y ser votado, convirtiéndolos en víctimas de una burocracia partidista que omitió darlos de alta al padrón de Protagonistas del Cambio Verdadero, donde el último culpable es el que sufre el agravio. ¿Es que al Presidente sólo lo llevamos al triunfo los militantes fundadores? No, fue votado por un poco más de 30 millones de electores. Bajo esta lógica sería beneficioso aprovechar la indiscutible experiencia del Presidente y hacerle caso, como la secretaria general en funciones de presidenta del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, Yeidckol Polevnsky, quien al igual que nuestro paisano Mario Delgado Carrillo desde el primer momento hicieron suya la postura presidencial en el entendido que se trata de la mejor opción para contener posibles disputas internas que ya se avizoran en el panorama electivo interno.

No obstante, al respecto también se ha pronunciado el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TE-PJF), quien el pasado 2 de octubre dio visto bueno a dicho procedimiento como método electivo, pues consideró que Morena está en aptitud de optar por cualquiera de los métodos incluidos en los estatutos del partido para la elección de sus dirigencias.

La decisión del TEPJF se basó en los principios de autoorganización y autodeterminación, que implica gobernarse internamente en los términos que se ajusten a las respectivas ideologías e intereses políticos del partido, siempre y cuando se ajusten a los principios democráticos del país.

Cabe reiterarlo, pues precisamente en tribuna del Consejo Político Nacional pasado manifesté la expresa intención de apoyar la propuesta del presidente López Obrador; estamos ante el gran compromiso de ser consecuentes frente a las distintas visiones que tenemos para el proceso interno, por lo cual yo me pongo del lado del pueblo que sí escucha al Presidente, y en consecuencia, yo sí escucho al Presidente, yo sí le hago caso al Presidente.

*Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena Colima

DIARIO DE COLIMA Miércoles 9 de Octubre de 2019 A5



En solfa Apretar el paso y endurecer el mando

menos de 2 años de terminar su agitado mandato constitucional, que en dos ocasiones le refrendó la mayoría de colimenses, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez debería de prepararse para los próximos 23 meses y 20 días, primero, registrando el panorama general, y segundo, reconociendo el entorno cercano, para entonces orientar el rumbo hacia el final de su periodo.

Es obvio que el terreno político en la entidad se ha reducido para su partido, el Revolucionario Institucional, por situaciones externas, ajenas a su arbitrio, como también por la toma de decisiones equivocadas o por la falta de las mismas en el momento oportuno, lo que ha desembocado en una apatía y una desorganización que han desdibujado al tricolor.

Algo similar ha empezado a suceder al interior de su administración, de igual forma por el tiempo que se

tarda para determinar una acción o un movimiento administrativo, financiero o político, provocando desánimo entre algunos de sus colaboradores que comienzan a desesperarse y a prepararse para abandonar el barco a varios meses antes de que concluya el periodo fijado.

Por si fuera poco, el cambio de régimen con la llegada del presidente Andrés Manuel López Obrador, en el que se han suprimido las reglas anteriores y aún no se establecen las nuevas, ha venido a agudizar el estado complicado que se percibe en el gobierno estatal, afectado por el incumplimiento del Gobierno Federal, de ministrar los recursos y partidas que por ley le corresponden.

Nada fácil se observa el trabajo del Gobernador del Estado por los factores expuestos, si además agregamos que está por terminar una época en la que los personajes que han dominado el ámbito público en la entidad las últimas décadas, concluirán su activismo durante su sexenio y serán reemplazados por las nuevas figuras que han surgido en los años recientes cuando acaben de madurar

La coyuntura que estamos atravesando es un parteaguas y le tocó a Nacho Peralta manejarlo hacia un Colima distinto, no sabemos si será mejor o peor, renovador o conservador, pero sí diferente al que tenemos. Nadie más que él tiene la facultad y la responsabilidad de guiar a la entidad a la meta que decida y se proponga. El mérito o menoscabo que coseche dependerá de lo que haga o no.

Bastantes escollos tuvo que librar para ganar la gubernatura en las dos ocasiones que contendió, al igual que en su inicio enfrentó la adversidad política por la división partidaria en los municipios y el Congreso del Estado, situación que se agravó aún más en la última mitad de su periodo, además de la pérdida de la Presidencia de

la República para su abanderamiento.

Considero que la labor de Peralta Sánchez, en lo que va de su mandato, lo ubica como el Gobernador que rescató la identidad histórica de los colimenses, asegurando las raíces de nuestros ancestros en La Campana y el terreno de la ex 20ª Zona Militar (del que debe decidir su destino), definiendo el Escudo de Armas oficial y formalizando el Himno a Colima, remozando el Palacio de Gobierno, que estuvo a punto del colapso, hasta el reordenamiento jurídico de la Constitución Política local.

Hay quienes le reclaman que no ha construido obras de relumbrón, lo cual es cierto, pero qué bueno que no las haya hecho y ojalá y no las haga, pues el país está lleno de construcciones faraónicas que nunca sirvieron y se convirtieron en elefantes blancos. Es correcto que primero se dedicara a recuperar las bases que estaban a punto de perderse irremediablemente, era la tarea urgente que no podía soslayar.

La obra principal de su administración será el C5i, que servirá de coadyuvante para alcanzar algún día la seguridad que gozamos los colimenses a principios del siglo, durante el gobierno de Fernando Moreno Peña, y después se extravió hasta hoy en día. No se solucionará de golpe y porrazo el flagelo de la inseguridad, pero sí se crearán las condiciones para irla disminuyendo considerablemente.

En el corto lapso que le queda para terminar, Nacho Peralta debe apretar el paso, aprovechar el oxígeno que aún tiene para redondear su legado, pero sobre todo, endurecer el mando, dejar las contemplaciones que ha tenido con tantas y tantos ex funcionarios de su gobierno y legisladores de su partido que lo han traicionado y atacado una y otra vez sin que les dé una respuesta y les regrese los golpes.



Pensiones mal pagadas

raíz de la difusión de la sentencia favorable de un juicio de amparo emitido el 20 de septiembre anterior, con lo que suman cinco sentencias favorables y con ello se emite una Jurisprudencia, obligatoria para observarse por los Tribunales de Circuito de cada demarcación y orientadora para los Tribunales de Justicia Fiscal y Administrativa del resto del país, se ha generado toda una confusión, pero lo más grave es que algunos sindicatos burocráticos afirman que los jubilados recibirán de manera automática el 20 por ciento de aumento en sus pensiones a partir de octubre, información totalmente falsa. Ante estas falacias, la Asociación de Jubilados y Adultos Mayores, A.C. convocó el pasado sábado a una reunión informativa, para clarificar todo este embrollo.

En el abarrotado Auditorio de la Casa de Día del ISSSTE, moderno local al servicio de jubilados y pensionados de dicha institución, se invitó a la senadora colimense Gricelda Valencia de la Mora, quien preside la Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Senadores, para que estuviera en dicha reunión y explicara los alcances de su importante iniciativa de Reforma Constitucional al artículo 123, para establecer con toda claridad que a los pensionados y jubilados de cualquier institución pública, se les debe cubrir su jubilación o pensión con base en Salarios Mínimos (SM) y no en Unidad de Medida y Actualización (UMA).

Si bien cuando se aprobó la UMA costaba lo mismo que un SM, desde enero de 2017 por mala interpretación, error o mala fe, el ISSSTE, IMSS y otras instituciones, decidieron unilateralmente pagar con base en UMA y no con base en SM. Cuando se aprobó en 2016 la UMA costaba lo mismo que el SM, en 2017 el SM costaba 5 pesos diarios más; en 2018, la diferencia fue 8 pesos, pero en el año en curso, la UMA cuesta 84 y el SM 102, es decir, hay una diferencia de casi un 20 por ciento.

Si un jubilado con el tope de 10 SM percibe mensualmente, mal pagado ahora, 25 mil 347 pesos, lo correcto es que reciba 30 mil 804; mientras quien hoy recibe 10 mil, debe recibir 11 mil 819 y así proporcionalmente. Con la jurisprudencia vigente, sólo para quien haya demandado o demande el pago correcto omitido desde 2017 y hasta la fecha de la sentencia favorable, debe recibir la suma total acumulada y su pago correcto pensionario en lo sucesivo.

Si el Senado y la Cámara de Diputados aprueban dicha reforma, el ISSSTE requiere de un presupuesto adicional de 30 mil millones de pesos más para 2020, sin contar el pago retroactivo que se adeuda. El tema, por la cuantía económica es complicado y difícil, pero no imposible. Mientras eso ocurre, se invita a los jubilados afectados para formular su demanda, para lo cual sólo requieren copia de su credencial del INE y un talón de pago por cada año, de los tres en que fueron afectados. Lo mismo para la demanda de pago correcto de los conceptos 02 y 03 relativo a bonos.

Tampoco es cierto que haya una fecha límite para presentar dichas demandas, la Corte determinó que el reclamo del pago de pensiones es imprescriptible por ocurrir de tracto sucesivo, a partir del error del pago pensionario, sin importar los años transcurridos, el jubilado tiene el derecho de demandar su pago correcto, claro, entre más pronto lo haga mejor, para ello pueden acudir al domicilio M. Gallardo Zamora número 256, Colima, Centro, el teléfono es: 330 50 48.

La senadora Valencia fue muy clara en su intervención: "Es una injusticia que se viene cometiendo contra los jubilados, espero que la Secretaría de Hacienda exponga el impacto presupuestal para cubrir esta omisión. Estaré en esta lucha con ustedes, me cueste lo que me cueste", sostuvo públicamente. Hizo hincapié en que el ISSSTE debe dar una respuesta inmediata a los afectados, "porque ahora solamente mediante una demanda, cuyo juicio es largo, al salir la sentencia favorable podrán cobrar los adeudos retroactivos algunos jubilados, pero la mayoría de ellos, que no tienen para pagar un abogado, esperarán la aprobación de esta iniciativa que beneficiará a todos".

*Analista político

Pro Cartón de Robi





Escenario político

Presionan

través de su génesis, la razón de ser de las organizaciones sindicales ha sido fundamentalmente esa particularidad que les dio origen: defender a los trabajadores en tanto se vean lastimados sus derechos laborales. Es decir, el sindicato se desarrolló conforme a la necesidad histórica de los trabajadores, por tener una instancia organizativa encargada de luchar por sus derechos.

Ello no quiere decir que con el paso del tiempo las organizaciones laborales trastocaran la razón de ser de su surgimiento y se tornasen en eficientes instrumentos de control al servicio de las burguesías nacionales. Dirigentes venales y corruptos, complementados con trabajadores de una débil formación ideológica, constituyeron los ingredientes adecuados para que muchas organizaciones sindicales se "charrificaran".

En esa tesitura, los sindicatos que dieron un paso así, además de aparatos de control se convirtieron en simples comparsas de los regímenes políticos burgueses, con las consecuencias inherentes que trae consigo una práctica sindical de sometimiento, porque da la casualidad que la lucha de los trabajadores por mejorar sus condiciones de vida, es una lucha permanente que la mayoría de las veces rebasa los estrechos límites que tiene el charrismo sindical.

Se constituyó así, lo que se ha dado en llamar el sindicalismo corporativo, oficialista, expresado en centrales obreras prestas siempre a la dádiva, a la componenda cupular en detrimento de los intereses de los trabajadores. La presencia de una dirigencia postrada a los intereses de los adversarios de los trabajadores, sometida a los intereses patronales, no es elemento causal para olvidar que el sindicato sigue siendo una institución social clasista, con lo que se motiva a la lucha por la democracia sindical.

Con la llegada de los tecnócratas a la administración federal desde 1982, se intensificaron las desventuras para los trabajadores, cuyas condiciones de vida fueron mermando como consecuencia de las acciones gubernamentales, tendentes a favorecer la centralización de la riqueza.

Fueron 36 años de neoliberalismo, a través de los cuales, la inmensa mayoría de mexicanos, trabajadores y sectores sociales marginados, han enfrentado políticas de estado que privilegian al capital y castigan al trabajo.

Y como en la óptica de los tecnócratas, las organizaciones sindicales son un obstáculo para el libre ejercicio de las fuerzas del mercado, el embate contra ellas ha sido sistemático con el preciso objetivo de debilitarlas, desmembrarlas y desaparecerlas, como se ha mostrado en reducirlas a meras instancias administrativas de nómina. El sindicalismo corporativo, ha sido reducido a situaciones muy desventajosas, diferentes a las que estaba acostumbrado en la recepción de prebendas y canonjías.

A pesar de todas las vejaciones de parte de los gobiernos tecnócratas hacia los sindicatos y sus agremiados, el sindicalismo corporativo, oficialista, permaneció en su característica "fidelidad" traducida en continuar siendo comparsa del régimen tecnócrata de turno. A tono con esa "disciplina", las dirigencias charras de las centrales gremiales oficialistas, jamás osaron levantar la mínima voz de inconformidad ante las agresiones diversas de los gobiernos neoliberales.

Ahora, organizaciones gremiales que aglutinan no a trabajadores del volante, sino a quienes se les ha otorgado un derecho de sitio, integrados en el tradicional sindicalismo corporativo, presionan al nuevo gobierno popular para que tome medidas respecto a las empresas privadas que brindan servicio de transporte como taxis.

El evento nacional suscitado antier, da cuenta del pequeño olvido de las dirigencias charras aludidas, porque desde ya hace unos añitos, el servicio reclamado se ha hecho sin que se haya mostrado inconformidad de su parte. En realidad, sólo son parte de la escalada reaccionaria hacia la 4T.

A pesar de todas las vejaciones de parte de los gobiernos tecnócratas hacia los sindicatos y sus agremiados, el sindicalismo corporativo, oficialista, permaneció en su característica "fidelidad" traducida en continuar siendo comparsa del régimen tecnócrata de turno. A tono con esa "disciplina", las dirigencias charras de las centrales gremiales oficialistas, jamás osaron levantar la mínima voz de inconformidad ante las agresiones diversas de los gobiernos neoliberales.



GLORIETITA Los restauranteros preguntan si la recesión económica que advierte el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, es la misma que ellos vienen padeciendo desde inicios de año, es pariente de la que sufrieron en 2018, o es nueva. El Equipo.

GLORIETA 1 A partir del anuncio hecho por el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, de una posible recesión en el cierre de año, hace bien el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez en llamar a la población a estar preparada, porque afectaría la recaudación y disminuiría la posibilidad de obtener recursos financieros. Desde hace tiempo analistas financieros advirtieron de este riesgo, pero el presidente López Obrador ha insistido en que con su gobierno la economía "va requetebién" y que la gente está "feliz, feliz, feliz". El problema es grave para la entidad, tomando en cuenta que ya desde hace meses la Federación le viene entregando partidas económicas rasuradas a Colima. Nacho deberá aplicar su experiencia para sortear este nuevo escollo. El Equipo.

GLORIETA 2 El Ayuntamiento de Colima hace bien en recuperar el Parque El Rodeo, donde ha invertido unos 200 mil pesos para acondicionar el terreno, el área de juegos infantiles y los tradicionales comedores. Sin embargo, lo mejor sería que no encimara el evento Rodeofest, contemplado del 1 al 17 de noviembre, con la Feria de Todos los Santos. El alcalde **Leoncio Morán** bien pudiera elegir otras fechas para su evento y no meterle ruido a los máximos festejos del estado, que tienen una gran aceptación a nivel local, regional y nacional, porque pareciera que quiere colgarse de la fiesta grande para lucirse y ganar simpatizantes ahora que por cuarta vez quiere lanzarse por la gubernatura en 2021. El Equipo.

PREVISIONES Estamos entrando en la final del ejercicio fiscal y los Ayuntamientos ya deberían estar ahorrando para el pago de aguinaldos, y más aún que bajo la perspectiva del Gobierno Federal, de cuidar los recursos públicos, se les pondrá difícil el acceso a los adelantos de participaciones federales, como se había convertido en costumbre. Sergio Uribe.

LO IDEAL Hacer a un lado las diferencias políticas con la administración estatal, para resolver los problemas del municipio, como señaló en días pasados el alcalde de Colima, **Leoncio Morán**, demuestra un compromiso verdadero con la población, pero también madurez política, sin fobias o limitaciones partidistas. Lo que la gente se pregunta es si el Edil lo dijo en serio. Para bien de sus gobernados, lo ideal y correcto es que así sea. Julio Zamora.

ÚBER Usuarios y conductores de aplicaciones tecnológicas manifiestan su beneplácito por la entrada de Úber a Colima, pues señalan que esta empresa sí maneja una serie de beneficios para quienes usan la plataforma y para los propios choferes, mientras que su similar en el estado, Chofer pro, dicen que sólo ha imitado el modelo de la compañía internacional en cuanto a cobros para enriquecerse, como la "cuota de solicitud", que representa un 10 por ciento de la tarifa por cada viaje realizado, pero no da retribuciones a los consumidores ni a los conductores o proveedores que dan el servicio. Sergio Uribe.

DESTROZADAS Urge acelerar el mantenimiento de vialidades de la ciudad de que resultaron severamente afectadas con las lluvias ocasionadas por *Lorena* y *Naraa*. Aunque se hacen trabajos de tapar baches, aprovechando que desde hace días ha permanecido el clima soleado, todavía hay muchas calles destrozadas, llenas de baches y pozos enormes en los que a cada rato caen los automovilistas. Uno de ellos, ubicado en la Calzada Galván, la zanja abarca todo el ancho del carril, lo que representa un peligro inminente de accidentes vehiculares. Julio Zamora.

ASALTO A plena luz del día, sujetos empistolados asaltaron una joyería la mañana de ayer en Plaza Soriana, en Villa de Álvarez. Lamentable y muy peligroso que esto ocurra en el momento de mayor afluencia en uno de los centros comerciales de la zona conurbada. Se espera que las autoridades refuercen los trabajos de investigación y pronto detengan a los responsables para evitar atracos. Sergio Uribe.

DETECCIÓN Es un acierto que el DIF Municipal Colima esté detectando casos de explotación laboral infantil, brindando atención a los menores y canalizándolos a los programas de la Procuraduría de Atención de Niñas, Niños v Adolescentes, pues en los últimos años se ha observado en las calles y restaurantes un incremento de menores pidiendo dinero o vendiendo diversos productos. Sin embargo, es necesario que las autoridades también volteen a ver los indigentes que cada vez abundan más, muchos de ellos sin familia que los atienda. Julio Zamora.

PELIGRO La semana anterior, agentes de la Policía Estatal detuvieron en la colonia Magisterial de Colima a un taxista que fue sorprendido robando gasolina de un vehículo estacionado. Fue puesto a disposición del Ministerio Público, quien lo vinculó a proceso. Sin embargo, dicho sujeto es señalado de haber participado en más de 30 robos en pocos meses, en donde al poco tiempo era dejado en libertad. Entonces con todos esos antecedentes, ¿cómo las autoridades de la Secretaría de Movilidad le entregaron el gafete para trabajar de taxista y cuántos más habrá trabajando de esta forma? Sergio Uribe.

REDONDILLA

Muy diferente es el fuego de este lamentable incendio: bombero sin estipendio no se apaga luego luego. Sergio Briceño.

GLORIETAZO Es grave la situación financiera por la que atraviesan los Bomberos de Colima. Ayer el comandante Melchor Ursúa fue claro al advertir de la crisis operativa que puede registrarse en los próximos 3 meses si no se rescata financieramente a la institución. Es urgente que el Gobierno Estatal y los Ayuntamientos aporten los recursos necesarios para que la agrupación siga prestando servicios y salvando vidas. Es lamentable que no se sancione a los Alcaldes que incumplen el compromiso de entregar las cuotas de siniestralidad a los tragahumo, los cuales además de atender a la capital, auxilian a Villa de Álvarez, Comala, Coquimatlán y Cuauhtémoc. El Equipo.



Indicador político Corte y Senado, ¿cómplices contra Medina Mora?

UNQUE la Unidad de Inteligencia Financiera está litigando en medios un expediente que se puede caer a la hora de presentación de pruebas procesales, de todos modos las acusaciones contra el ministro Eduardo Medina Mora Icaza han puesto en duda a toda la Suprema Corte de Justicia porque en materia de decisiones colegiadas todos los demás ministros participaron en casos que debieran revisarse.

Y la sola mención oficial que hizo el viernes 4 de octubre el responsable de la UIF, Santiago Nieto, en el sentido de que el ministro defenestrado estaba siendo investigado por "narco, trata y lavado" y sus referencias a decisiones institucionales en el máximo tribunal judicial dejó salpicada a toda la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Medina Mora participaba en decisiones del Pleno, además de estar en la Segunda Sala de asuntos administrativos y laborales.

La desconfianza en las decisiones de la Suprema Corte involucra al ministro Luis María Aguilar, presidente del organismo en 2015 en que Medina Mora fue ungido ministro, y además presente, junto a Medina Mora, en la boda de la hija del abogado privado Juan Collado. Y en esa fiesta fueron registrados también como asistentes los ministros Jorge Pardo y Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena. Y como Collado está acusado de delitos graves, entonces los ministros asistentes estuvieron en una fiesta de un litigante con asuntos en el máximo tribunal.

De ahí la imperiosa necesidad de congelar -en el mejor de los casos– y renunciar a todos los ministros de la Corte basados en las declaraciones del jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera por acusaciones de delitos graves, sobre todo con el narco y con el lavado de dinero. Y lo que sería peor, habría que revisar todos los asuntos que pasaron por Medina Mora en la Segunda Sala y en el Pleno y a los ministros de la fiesta de Collado para saber hasta dónde el ministro auto-renunciado involucró sin saberlo los otros o en complicidad con otros ministros de la Corte.

Por lo delicado de sus funciones, los ministros de la Corte debieran ser los más investigados y por lo tanto impolutos. Por ello las investigaciones sobre Medina Mora debieran extenderse al director del Cisen en 2015, Eugenio Imaz, responsable de integrar los expedientes personales de funcionarios y de la investigación exhaustiva de su vida total. También debiera investigarse al presidente de la bancada del PRI en el Senado en 2015, Emilio Gamboa Patrón, como el operador de las negociaciones para sacar el nombramiento de Medina Mora; y de paso, al presidente de la

Cámara ese año: el panista Roberto Gil Zuarth. Todos ellos, por lo delicado del asunto, debieron de investigar a fondo a

Los nombramientos de los ministros de la Corte, por la importancia estratégica de sus decisiones, debieron de exigir las investigaciones más profundas sobre su vida, sus perfiles, sus intereses a lo largo de su carrera. Y Medina Mora se había formado en cuando menos cuatro instancias delicadas en termas de seguridad del Estado: el Cisen, la Secretaría de Seguridad Pública, la Procuraduría General y las dos embajadas fundamentales para la seguridad nacional de México: Gran Bretaña y sobre todo Estados Unidos.

O los organismos de seguridad del Estado concluyeron que Medina Mora nunca estuvo involucrado en decisiones sospechosas de corrupción o complicidad criminal o esas indagatorias fueron mal elaboradas por incapacidad de esas oficinas o por instrucciones presidenciales. Y de ahí habría que determinar quién falló, quién ordenó no investigar o investigar mal a propósito.

Ahora que Medina Mora está siendo perseguido por la UIF como Comité de Salud Pública, están surgiendo algunas informaciones de políticos, funcionarios y analistas que en su momento, dicen hoy, sospecharon del ministro de la Corte. El litigio mediático de Santiago Nieto destaca por la estridencia, pero tendrá que enfrentar un proceso judicial de pruebas o a lo mejor los señalamientos buscaban sólo liquidar la carrera pública a Medina Mora como ministro de la Corte y no realizar una limpia a fondo del Poder Judicial.

Las acusaciones contra Medina Mora han puesto en entredicho a la Corte actual por decisiones colegiadas y de Segunda Sala, al Senado en 2015 en que se aprobó la designación como ministro, al Cisen de 2015 que no supo-no quiso-ocultó las acusaciones que hoy revela la UIF y del propio Peña Nieto, que ordenó la aprobación del nombramiento de Medina Mora.

Queda pendiente la acreditación de la "causa grave" que exige la Constitución para la renuncia de ministros, aunque se trata de una condición que nadie ha cumplido: Cuauhtémoc Cárdenas en 1999 y López Obrador en 2005 renunciaron al cargo de jefe de gobierno capitalino para ser candidatos presidenciales cuando las leyes exigían también "causa grave".

Política para dummies: La política es el mundo de la sospecha y de las complicidades.

> indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

Y la sola mención oficial que hizo el viernes 4 de octubre el responsable de la UIF, Santiago Nieto, en el sentido de que el ministro defenestrado estaba siendo investigado por "narco, trata y lavado" y sus referencias a decisiones institucionales en el máximo tribunal judicial dejó salpicada a toda la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Medina Mora participaba en decisiones del Pleno, además de estar en la Segunda Sala de asuntos administrativos y laborales.

Hallan otros cinco elefantes muertos en cascada de Tailandia

EL UNIVERSAL

BANGKOK, TAILAN-DIA.- Los cuerpos sin vida de cinco elefantes fueron encontrados ayer cerca de la cascada del este de Tailandia, por la que se despeñaron otros seis miembros de la misma manada el pasado sábado, informó ayer a EFE el Departamento tailandés de Parques Nacionales.

Los restos de estos grandes mamíferos salvajes se hallaban en un poza corriente abajo y a unos 2 kilómetros del punto donde se localizó el primer grupo de elefantes muertos.

"Suponemos que los elefantes son miembros de la misma manada", apuntó a EFE Witthaya Hongwiangchan, director de Áreas Protegidas de la provincia de Prachinburi, donde se encuentra el Parque Nacional de Khao Yai.

El último hallazgo, realizado el miércoles pasado gracias a la utilización de



Foto Internet

Los cadáveres de cinco elefantes fueron encontrados ayer cerca de una cascada en Tailandia, por la que se despeñaron otros seis el pasado sábado.

drones que revisaban el curso del río, coincide con las tareas para recuperar los cuerpos de los anima-

Los primeros elefantes muertos fueron descubiertos en la mañana del sábado, horas después de que la manada fuera espantada al encontrarse cerca de una carretera es-

Las primeras hipótesis

apuntan a que uno de los elefantes cayó por el precipicio y el resto se precipitó por el desfiladero al tratar de ayudar a los miembros del grupo en apuros.

Hierbas y "cirugías espirituales", remedios de venezolanos enfermos

CARACAS, VENEZUE-**LA.-** Rodeado de imágenes religiosas en un cuarto lúgubre, el Hermano Guayanés asegura sanar mediante "cirugías espirituales" y

hierbas. Muchos venezolanos terminan donde atiende este curandero o ensayando pócimas ante la escasez de medicinas o la imposibili-

dad de pagarlas. El débil resplandor de

EL UNIVERSAL velas ambienta la habitación, con dos camillas, que imita un quirófano. Con guantes de hule y túnica satinada, este espiritista menudo y jovial dice practicar 200 operaciones por semana.

> "Uno va a los hospitales y no hay nada, no se consiguen medicinas o están carísimas. ¿Cómo va a hacer uno?", comenta a AFP Rosa Sáez, de 77 años, recién "operada" de un brazo. Asidua visitante, dice haber

sido curada de los riñones en este "centro espiritual", uno de varios en la favela caraqueña de Petare a donde acuden enfermos golpeados por el alto costo de los medicamentos, algunos escasos hasta en 80 por ciento, según la privada Fe-

deración Farmaceútica. En un altar repleto de imágenes de yeso que representan a "entidades espirituales", hay seis tijeras quirúrgicas que el "Hermano" zigzaguea sobre los "pacientes" acostados y con los ojos cerrados, sin herirlos.

El olor a tabaco impregna la sala donde una colaboradora anota por orden de llegada. Risueña, aprovecha para venderles chocolates a los visitantes. A la entrada, dos carteles les recuerdan a los devotos que deben llevar una vela y un tabaco, y pagar en efectivo, también escaso por una inacción que el FMI proyecta en un millón por ciento para 2019.



BUZÓN DEL **LECTOR**

Para ser publicados, los textos no deben rebasar los dos mil caracteres, ir acompañados con el nombre del firmante, copia de su credencial de elector, teléfono y dirección. Nos reservamos el derecho de resumirlos en caso de exceder límite. opinan@diariodecolima.com

Felicitan y agradecen apoyo del Gobernador

Sr. Héctor Sánchez de la Madrid Presidente del Consejo de Administración de Diario de Colima

De la manera más atenta le solicito de favor inserte esta felicitación para el señor gobernador, en su sección Buzón del lector, Gracias don Héctor.

Lic. José Ignacio Peralta Sánchez Gobernador del Estado de Colima

A nombre de mis compañeros de la Unión de Jubilados y Pensionados de Seguridad Pública del Gobierno del Estado de Colima, lo felicitamos por su 4º Informe de Gobierno, y le reiteramos nuestro apoyo y reconocimiento, por los beneficios que hemos recibido de su gobierno, ante distintas dependencias que amablemente nos atienden, como dice usted, con diálogo y de puertas abiertas se tratan nuestros problemas.

Señor Gobernador, que estos 2 años que faltan de su gobierno sean fructíferos para la sociedad de Colima, a pesar de los escollos que le ponen. Muchas gracias.

Manuel Marcial García Representante de la Unión de Jubilados y Pensionados de Seguridad Pública del Estado de Colima

Casa Blanca no cooperará con pesquisas sobre Trump

WASHINGTON, E.U.-La Casa Blanca oficializó ayer que no va a colaborar con la investigación para el impeachment del presidente Donald Trump, acrecentando más la tensión entre los demócratas

EL UNIVERSAL y el Mandatario en el intento por destituirlo.

Según los abogados presidenciales, el proceso de juicio político es "ilegítimo" y "peligroso".

En una carta dirigida a los principales líderes demócratas de la Cámara de Representantes, el abogado de la Casa Blanca, Pat Cipollone, expresó que "dado que su pesquisa carece de cualquier fundamento constitucional legítimo, cualquier pretensión de justicia, o incluso de protección del debido proceso, la rama ejecutiva no puede esperarse que participe en ella".

Prosiguió: "Participar en esta pesquisa bajo la actual posición inconstitucional podría infringir un daño institucional duradero en la rama ejecutiva y a la separación de Poderes, así que el Presidente no tenía otra opción".

CRISIS UCRANIANA

Si bien al principio de la crisis ucraniana parecía que la Casa Blanca se embarcaba en una estrategia de transparencia con la publicación de la transcripción parcial de la llamada con el líder ucraniano, Volodomir Zelensky, ahora el plan es casi una declaración de guerra: contrarrestar el impeachment a la ofensiva, bloqueando v atacando a los demócratas que manejan la pesquisa contra el Presidente.

La Casa Blanca está

jugando el plan de que se trata de una "cacería de brujas", tal y como le gusta definirlo a Donald Trump y, en la carta, Cipollone asegura que los demócratas quieren "voltear los resultados de las elecciones de 2016 y privar al pueblo estadounidense del Presidente que eligieron libremente", pintando una pátina de "partidismo" al presunto "esfuerzo inconstitucional" demócrata que, en la visión de la administración, sólo tiene tintes

La presidenta de la Cámara Baja, la demócrata Nancy Pelosi, respondió que el anuncio de la Casa Blanca "es simplemente otro intento ilegal de esconder los hechos de los esfuerzos descarados de la administración Trump para presionar a gobiernos extranjeros para intervenir en las elecciones de 2020".

Antes del envío de la carta, la tensión ya parecía haber llegado al límite con el bloqueo, por parte

de Trump, de la comparecencia del embajador de Estados Unidos ante la Unión Europea, Gordon Sondland, quien está en el centro del entramado con Ucrania por sus envíos de mensajes de texto y correos electrónicos a varios funcionarios estadounidenses en los que se deja entrever la relación entre el interés de investigar a los Biden, al ex vicepresidente estadounidense y a su hijo Hunter, con el congelamiento de la ayuda militar a Kiev.

NEGATIVA

Los demócratas consideraron esa negativa una "obstrucción" de la tarea congresional y de su investigación, y "fuerte prueba adicional" del interés de Trump de impedir que el proceso conti-

núe su camino.

De momento, lo que han hecho es emitir un citatorio obligatorio al Departamento de Estado para que entregue todos los mensajes y comunicaciones de Soldland que tengan en su poder.

Las filtraciones sobre el caso Ucrania no se detienen. Según varios medios, el agente que presentó la queja sobre la llamada con el Presidente ucraniano que destapó todo el escándalo habría escrito un memorando en el que un funcionario de la Casa Blanca calificaba la conversación de

Exalta EU trabajo de México en la frontera

EL UNIVERSAL nidense.

medida que las cifras de migrantes detenidos en la frontera entre Estados Unidos y México descienden, la Casa Blanca amplía e hiperboliza el trabajo que el gobierno mexicano está haciendo para ayudar a frenar el desplazamiento migratorio hacia territorio estadou-

Ayer, al presentar las WASHINGTON, EU.- A cifras finales de aprehensiones referentes al año fiscal 2019 (de octubre de 2018 al pasado septiembre), el comisionado interino de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés), Mark Morgan, exaltó el trabajo "para la posteridad" que está haciendo México

en su apoyo a los deseos de Estados Unidos.

Tanto así que, para Morgan, ahora no sería necesario plantear un acuerdo de tercer país seguro, porque la cooperación recibida es exactamente la necesaria, algo que chirría con los discursos de funcionarios de más alto rango, en los que se urgió a México a "hacer más" para continuar con la tendencia a la baja de las aprehensiones por parte de la Patrulla Fronteriza.

COOPERACIÓN

"Ahora mismo, la cooperación que estamos recibiendo de México es exactamente la que necesitamos que sea", aseguró Morgan desde una sala de prensa de la Casa Blanca infrautilizada en los últimos meses. "Los esfuerzos de México están marcando el camino", dijo.

Desde la crisis bilateral del pasado junio, con la amenaza arancelaria unilateral y los compromisos mexicanos de redoblar la tarea de control migratorio, la unión americana se ha beneficiado del trabajo mexicano para ver cómo las cifras de migrantes detenidos disminuían, en una tendencia a la baja que se ha mantenido en los últimos 4 meses consecutivamente.

Las cifras consolidadas correspondientes al mes de septiembre en la frontera sur de la unión americana desde hace un año son: 52 mil 546 detenidos, 18 por ciento menos que en agosto y 65 por ciento inferior a mavo.

Tu Vida Conectada con Telcel



Wearables

Apple Watch³ Serie 4



\$11,9991

Apple Watch Serie 3



\$8,9992

¡PRÓXIMAMENTE!

Xiaomi Mi band 4



Kids

Pomo Waffle Watch



\$3,3094

Alcatel Family Watch



\$1,9695

Telcel la mejor Red con la mayor cobertura







En Pemex se contrata a los testigos sociales que participan para acreditar los procesos de licitación de obra pública y su

designación queda en manos de

funcionarios de la propia firma.

SECRETARÍA DE HACIENDA

Nos preparamos ante posible recesión

El país no puede quedarse de brazos cruzados

CIUDAD DE MÉXICO.- Aunque México lleva 33 trimestres consecutivos sin una recesión, debe estar preparado ante la posibilidad de que se caiga en esa fase económica a escala global, dijo el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera.

Por eso, el funcionario advirtió que el país no se puede quedar de brazos cruzados viendo crecimientos económicos mediocres.

"Tenemos 33 trimestres sin una recesión, pero con crecimientos muy mediocres, porque ha

El Banco Mundial (BM) advirtió

ayer que los países en desarrollo

como México, deben estar prepa-

rados para enfrentar la desacele-

ración de la economía mundial y

tablecer reformas para atraer in-

versiones dentro de las cadenas

de valor mundiales que podrían

aumentar el ingreso per cápita en

Una respuesta podría ser, es-

los conflictos comerciales.

EL UNIVERSAL sido muy mediocre en los últimos años, pero sin una recesión", afirmó durante su participación el lunes en el Foro Forbes de Nego-

El Secretario apuntó que no es sorprendente encontrarnos frente un panorama en el que hay fuerzas que están confluyendo. Por un lado, mencionó la desaceleración cíclica global, a la cual se suma el problema desacertado que se está viendo con las tensiones comerciales en el mundo.

Sin embargo, advirtió que de éstas, la que tiene mayor impacto directo sobre México es la que hay entre Estados Unidos y China. Además de la posible salida del Reino Unido de la Unión Europea, porque aún no se saben los términos en que se dará ni cuándo, matizó.

En entrevista, el responsable de las finanzas públicas explicó que ante un escenario de eventual recesión México tiene que estar preparado.

Al término de su participación en el foro, apuntó que es por eso que el país es extraordinariamente prudente con el manejo de las finanzas públicas. Reconoció que se están empujando programas con el fin de impulsar la demanda agregada.



Foto Internet

Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda

PIDE BANCO MUNDIAL ESTAR LISTOS ANTE DESACELERACION

más del 1 por ciento.

Al dar a conocer ayer por la tarde el Informe sobre desarrollo mundial 2020: El comercio al servicio del desarrollo en la era de las cadenas de valor mundiales, advirtió que hay que estar listos, ya que los desafíos son más urgentes ante las amenazas para la mano de obra intensiva, con el surgimiento de las nuevas tecno-

Consideró que al aumentar la participación en las cadenas de valor mundiales, podrá haber una mayor expansión de la economía, al pasar de ser exportadores de productos como el petróleo a las manufacturas básicas.

Con ello se podría garantizar que los beneficios económicos se distribuyan de forma más gene-

ralizada en la sociedad y que se reduzca la pobreza.

Destacó que hay señales de que el creciente poder de mercado de las empresas digitales, está afectando la distribución de los beneficios del comercio.

En ese contexto, se pondera que México tiene un nivel avanzado en materia manufacturera y en el sector servicios, mientras que sus principales socios comerciales Estados Unidos y Canadá, sobresalen por tener actividades innovadoras.

En el reporte del BM se menciona que en México y Vietnam, varias regiones que tuvieron una participación más intensa de cadenas de valor mundiales, se observó una mayor reducción de la pobreza y aumento del empleo.

Anticipan mejora en comercio mexicano

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) espera que en los próximos 9 meses la actividad productiva de México mejore.

cipa un crecimiento de 0.5 por ciento en el Producto Interno Bruto del país para este año, mientras que sus proyecciones vaticinan un repunte de 1.5 por ciento para 2020.

La cifra del próximo año se compara más conservadora si se considera que el Fondo Monetario Internacional prevé una expansión de 1.9 por ciento en 2020.

De acuerdo con el reporte de la OCDE, en el que dio a conocer los datos sobre los Indicadores Compuestos Avanzados, mientras hay países en los que se espera un mayor ritmo de crecimiento, en Estados Unidos, Alemania y España se pronostica un menor ritmo de expansión.

En algunas naciones se mantiene estable la actividad productiva, como es el caso de Francia y Canadá, en tanto que en el Reino Unido hay una tendencia a la desaceleración, sobre todo por la incertidumbre del Brexit.

En economías emergentes como Brasil y China se estabiliza el periodo de crecimiento económico al menos para el próximo semestre, de acuerdo con el Índice Compuesto Avanzado.

La información de la OCDE muestra que el escenario económico mundial continúa oscureciéndose por las tensiones políticas y comerciales que afectan el crecimiento internacional.



Foto Internet

El organismo internacional anti- Kristalina Georgieva, directora del Fondo Monetario Internacional.

EL FMI ENCIENDE LAS ALARMAS

La economía se ralentiza en el 90% del planeta

AGENCIAS

WASHINGTON, E.U.- La economía mundial se enfrenta a un horizonte negro. El impacto de la guerra comercial entre China y Estados Unidos –con Europa pendiente de sufrir aranceles- está afectando ya al crecimiento global, con casi todo el planeta en desaceleración y la amenaza de que una generación entera sufra las consecuencias.

Así lo cree la nueva directora del Fondo Monetario Internacional (FMI), Kristalina Georgieva, quien ayer en su primer discurso público, una semana antes del inicio de la Asamblea Anual conjunta del FMI y el Banco Mundial, ha alertado de que los conflictos comerciales han llevado a una "desaceleración sincronizada" por la pérdida de confianza de los empresarios y las turbulencias en los mercados.

"En 2019, esperamos un crecimiento más lento en casi el 90 por ciento del mundo. Eso significa que el crecimiento se frenará a su tasa más baja desde el comienzo de la década", afirmó Georgieva.

En este sentido, el organismo revisará a la baja en una semana el crecimiento para 2019 y 2020.

Sobre cómo se ha llegado a esta situación, la economista apunta sobre todo al hecho de que el crecimiento del comercio "prácticamente se ha paralizado".

Esto puede tener un impacto mayúsculo: la paralización del comercio a raíz de las tensiones comerciales podría suponer la pérdida en la economía mundial de 700 mil millones de dólares (637 mil millones de euros, el o.8 por ciento del PIB) en 2020, según un estudio que desvelará la próxima semana. "En una guerra comercial todos pierden", sentenció la directiva.

"La incertidumbre –guiada por el comercio pero también por el Brexit y las tensiones geopolíticasestá frenando el potencial económico", dijo Georgieva.

Y no sólo eso: las brechas económicas podrían "durar una generación" con rupturas en las cadenas de suministro, sectores comerciales aislados y un "muro de Berlín digital" que obligue a los países a elegir entre sistemas tec-

Si bien el impacto ahora está limitado al comercio y la manufactura, el peligro de contagio al resto de la economía es muy real: "Existe un grave riesgo de que los servicios y el consumo pronto puedan ser afectados", advirtió Georgieva.

La desaceleración ya se nota en países de todas las latitudes. "Hay un debilitamiento del crecimiento en Estados Unidos, Japón y especialmente la zona euro.

"En algunos de los grandes emergentes como India o Brasil la desaceleración es aún más pronunciada" y "el crecimiento de China está gradualmente bajando", lanzó Georgieva.

México baja dos sitios en competitividad

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- México cayó dos lugares en el Índice Global de Competitividad 2019 del World Economic Forum (WEF) para ubicarse en el sitio 48 de 141 economías, con las peores calificaciones en los indicadores de crimen organizado, libertad de prensa y visión gubernamental de largo plazo.

Si bien su puntuación mejoró 0.3 puntos del índice, hubo otros países que mejoraron más que la economía mexicana.

En el ranking global, México es el segundo país más competitivo de América Latina, después de Chile y lejos de los 10 primeros lugares que fueron: Singapur en primer sitio, seguido de Estados Unidos, Hong Kong, Países Bajos, Suiza, Japón, Alemania, Suecia, Reino Unido y Dinamarca.

"Sobre México pesa la incertidumbre y las presiones comerciales que surgen por la política comercial internacional de Estados Unidos, lo que son vientos en contra que impiden el desarrollo socioeconómico de México lo que reduce las expectativas de los líderes de negocios y consecuentemente el atractivo a invertir", explicó el WEF en el documento.

De los 12 pilares que mide el WEF, bajó en tres y subió en nueve. En los que retrocedió fueron: infraestructura 54, estabilidad macroeconómica 41, salud 60. Mientras que ganó lugares en instituciones 98, adopción de Tecnologías de la Información 74, habilidades 89, mercado de productos 53, mercado laboral 96, sistema financiero 64, tamaño de mercado, dinamismo de negocios 41, capacidad para innovar 52.

Los pilares donde tuvo mejoras fueron: Instituciones que subió del 105 al 97, mercado laboral que subió del 100 al 96 y adopción de tecnologías que llegó al 74. Mientras que en transparencia presupuestal obtuvo el sitio mejor lugar, con el 6.

En crimen organizado México se ubicó en el 140 de 141; tasa de homicidios con 129; confianza en servicios policíacos 139; libertad de prensa 118, visión gubernamental de largo plazo 114.

Al referirse a la competitividad mundial, el WEF afirmó que a 10 años de la crisis financiera global, la economía se mantiene enganchada a un ciclo bajo o plano de crecimiento, a pesar de la inyección de 10 billones de dólares de los bancos centrales.

Citi: 2019 no es año perdido para el país

NUEVA YORK, E.U.- Al cierre del primer año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la visión de Citi es optimista sobre México. El grupo financiero espera recuperación económica hacia 2020 y la llegada de más inversiones en los próximos meses.

"Nosotros no diríamos que es un año perdido. Es un año de ajuste como en cualquier otro pe-

EL UNIVERSAL riodo se ha dado. La administración en México ha sido bastante conservadora en términos de cuidar las finanzas públicas.

"Entonces, en ese sentido mantener ese mismo enfoque hacia el siguiente año sería algo positivo, sobre todo, dados los riesgos que hay", dijo el economista global de Citi, César Rojas.

Durante las actividades del encuentro de medios latinoamericanos de Citi, el especialista recalcó como el principal riesgo externo para México la guerra comercial entre Estados Unidos y China; sin embargo, explicó que el año próximo puede traer recuperación para la economía mexi-

El director de banca corporativa y de inversión para América Latina de Citi, Eduardo Cruz, destacó que 2019 y 2020 serán años para el negocio minorista del banco en México y a pesar del cambio del gobierno el país mantiene el atractivo para inversiones de empresas transnacionales, con lo que en la medida de que se tengan resultados en combate a la inseguridad y políticas públicas que incentiven la actividad económica podrían llegar más inversiones al

"Creo que ciertos pasos los están empezando a hacer. Nuestra expectativa es que en los próximos 12 a 14 meses va a haber cosas interesantes e inversiones interesantes ocurriendo en México", comentó.







Avala Senado renuncia de Medina Mora

CIUDAD DE MÉXICO.-El Senado aprobó la renuncia del ministro Eduardo Medina Mora a la Suprema Corte de Justicia de la Nación con 111 votos a favor, 3 en contra y 3 abstenciones, entre exigencias de que sea investigado por su presunta responsabilidad en el caso Atenco, tráfico de influencias y otras acusaciones en su contra.

Esta vez, el PRI salió en una tibia defensa del ex funcionario en el pasado gobierno. En menos de un minuto, el sinaloense Mario Zamora pidió no juzgar lo que no se

Mientras que Morena se partió y si bien el coordinador Ricardo Monreal afirmó que el Senado no puede enjuiciar a un ministro y se debe respetar el principio de presunción de inocencia, una docena de morenistas arremetió contra Medina Mora y dijo que no acudió a explicar las causas graves porque se muere de vergüenza o desprecia francamente la ley.

El PAN, en voz de Gustavo Madero y Erandi Flores, reclamó que el Senado conceda la licencia sin que Medina Mora argumente las razones graves, porque eso se presta a sospechosismo y exigieron que se le investigue.

El legislador de Movimiento Ciudadano, Clemente Castañeda, acusó que con este procedimiento no se cumple con el artículo 98 de la Constitución y se presta a

EL UNIVERSAL pensar que desde el Ejecutivo hay una intromisión.

REVOCACIÓN **DE MANDATO**

El Senado se dispone a avalar mañana el dictamen sobre la Revocación de Mandato, una vez que los cambios solicitados por la oposición sean integrados en la redacción, a fin de ponerle candados que impidan la reelección presidencial.

El PÂN adelantó que su voto será en contra, pues considera que el presidente Andrés Manuel López Obrador planea reelegirse.

Ricardo Monreal precisó que debido a que el Senado hizo enmiendas a la minuta que provenía de la Cámara Baja, ésta será remitida a la colegisladora.

Confirmó que lo que sufrió cambios fue: que lo organice el INE, que no sea el día de la elección y que no lo solicite el Presidente.

"Estos cambios nosotros los aceptamos para lograr la mayoría calificada y, sin embargo, no podría asegurarla", manifestó Monreal.

La Comisión de Gobernación del Senado avaló por mayoría que las solicitudes de desaparición de Poderes en Tamaulipas, Guanajuato y Veracruz son improcedentes, ya que no cumplen con los requisitos que marca el artículo 76 constitucional, por lo que el asunto queda archivado y debidamente discutido.



Con 321 votos a favor, 124 en contra y una abstención, el pleno de la Cámara de Diputados avaló la Ley Federal de Austeridad Republicana.

Aprueban Ley de Austeridad

CIUDAD DE MÉXICO.-Con el voto en contra de PAN, PRI, y PRD, el pleno de la Cámara de Diputados avaló la Ley Federal de Austeridad Republicana, que solicitó el presidente Andrés Manuel López Obrador, la cual prohíbe a los funcionarios públicos de alto nivel trabajar en la iniciativa privada durante los siguientes 10 años tras dejar su cargo, para evitar conflictos de in-

La minuta --que alcan-zó 321 votos a favor, 124 en contra y una abstención-- fue enviada al Ejecutivo federal para su publicación, pero fue criticada por legisladores

EL UNIVERSAL del PRI y del PAN, quienes acusaron errores en el procedimiento, pues se hizo una "adenda" o "modificación" en el artículo 13; sin embargo, los legisladores de oposición acusaron que eso era imposible, pues el Senado no había

modificado ese precepto.

A pesar de ello, la presidenta de la Cámara de Diputados, Laura Rojas, explicó: "Originalmente el dictamen que salió de esta Cámara, en el artículo 13 decía la palabra duplicidad. El Senado de la República hace la modificación de este artículo 13 para corregir la palabra duplicidad y la intercambia por duplicadas. Entonces, sí se hizo la modificación en la minuta. Regresa y la comisión vuelve a poner en el dictamen la palabra duplicidad".

Al celebrar la aprobación de la Ley de Austeridad Republicana, la titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP), Irma Eréndira Sandoval, aseguró que ya hay resultados en la materia, como la devolución de 8 mil 338 plazas de mando y enlace, la reducción de 30 por ciento en el costo de mil 928 plazas de gabinete de apoyo, así como la desaparición de 629 direcciones generales

Mediante un comunicado, la funcionaria se enorgulleció de que la dependencia a su cargo auspiciara desde el principio esta nueva legis-

Van sólo 4 aspirantes por Rectoría de la UNAM

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-Con la menor convocatoria en más de 2 décadas, este martes cerró el periodo para que los aspirantes a convertirse en el próximo rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) presentaran sus planes de trabajo y manifestaran sus intenciones ante la Junta de Gobierno.

Además del actual rector Enrique Graue Wiechers, se postularon la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Angélica Cuéllar; el director del Instituto de Investigaciones Jurídicas, Pedro Salazar Ugarte, y el académico de la Facultad de Estudios Superiores Aragón, Daniel Vázquez Velázquez, según información de la Junta de Gobierno.

En entrevista, el presidente del organismo, Francisco Xavier Soberón, consideró que no es insólito que se hayan presentado tan pocos aspirantes y rechazó que el proceso sea una simulación para allanar el camino de Graue a un segundo periodo.

Entrevistados aparte, Cuéllar y Salazar Úgarte coincidieron en que la Junta de Gobierno de la UNAM debe tener opciones y que los universitarios que se han presentado tienen la capacidad para dirigir a la institu-

Por seguridad, no puede frenarse obra en Santa Lucía

EL UNIVERSAL construcción.

CIUDAD DE MÉXICO.-El juez Quinto de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México ratificó que por razones de seguridad nacional, el proyecto de construcción del aeropuerto en la Base Aérea Militar de Santa Lucía no puede mantenerse paralizado.

Por ello, revocó la suspensión definitiva que mantenía frenada la obra en uno de los 150 amparos tramitados contra el proyecto y la cancelación del aeropuerto de Texcoco, pero esto no significa que el gobierno puede iniciar ya la

El presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador reiteró

que será para 2021 cuando

quede construido el Ae-

ropuerto de Santa Lucía y

dijo que se buscará mante-

ner las obras que se lleva-

ron a cabo en lo que fueron

las instalaciones del aero-

puerto de Texcoco... pero

prensa matutina, pidió que

'ya no haya caprichos" so-

En su conferencia de

inundadas.

Los afectados, integrantes del colectivo #NoMásDerroches, solicitaron desde el pasado 7 de octubre que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) intervenga en cinco amparos en los que aún están vigentes suspensiones definitivas contra el aeropuerto de Santa Lucía.

a los ministros de la Segunda Sala, en razón de que es materia administrativa, para que si uno de sus integrantes decida hacerlo suyo, realice un proyecto y planteé posteriormente la solicitud de ejercicio de facultad de atracción y se

bre el tema y que para pre-

servar las obras que ya se

avanzaron en lo que iba a

ser el Nuevo Aeropuerto de

la Ciudad de México, éstas

eso sería lo que iba a ocu-

rrir, puesto que las obras

necesitaban mantenimien-

que se resuelva lo de los

to permanente.

amparos"

Aseveró que finalmente

Reiteró que "una vez

iniciarán las

se tendrían que inundar.

defina si la Corte va a entrar o no al estudio.

Además, ante el juez Quinto de Distrito está pendiente la resolución de otro incidente de revocación de suspensión definitiva de uno de los amparos contra Santa Lucía, cuya audiencia incidental está prevista para mañana 10 de octubre.

En el incidente de revocación resuelto este martes, el juez Quinto de Distrito concedió la razón a la Sedena por ridad nacional.

tenía efectos para que no se dañara al medio ambiente con la construcción del aeropuerto, pero que al contar con una autorización condicionada en la materia, se salvaguarda este bien.

Los quejosos aún pueden impugnar esta resolución ante un Tribunal Colegiado, por lo que el Gobierno Federal no puede iniciar la construcción del aeropuerto en Santa Lucía, pues además. debe tramitar las revocaciones en las suspensiones que permanecen vigentes y que los quejosos agoten los medios de impugnación que les concede la ley.

RECHAZAN INVESTIGACION CONTRA MINISTRO POR APOYO A AMPAROS

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que no tiene información sobre que el ministro Eduardo Medina Mora hava asesorado los amparos contra el aeropuerto en Santa Lucía.

"No hay investigación, no hay información de que el ministro Medina Mora haya apoyado esta acción, no tengo ese informe", aseguró en conferencia matutina.

López Obrador se mostró en desacuerdo con que Eduardo Medina Mora siga recibiendo un sueldo y pueda ser acreedor a una pensión vitalicia.

"No es equiparable cuando un ministro acaba su periodo y recibe una pensión a cuando existe una renuncia", aseveró. Anunció que enviará una

carta a la presidenta de la Cámara de Representantes de Estados Unidos, Nancy Pelosi, en la que fijará la postura de México respecto al T-MEC y también le pedirá su contribución y apoyo para la aprobación del acuerdo comercial entre México, Estados Unidos y Canadá.

Destacó la importancia de ese tratado, al que cali-ficó de benéfico "para los pueblos y para las tres Naciones".

Afirmó que el gobierno de Estados Unidos tiene la libertad para tomar la decisión que considere más conveniente de acuerdo a sus intereses soberanos, sin embargo, hay ocasiones en las que "se desatan pasiones que son propias de la democracia", por lo que exhortó a separar la lucha políticaelectoral de la aprobación del T-MEC.

Informó sobre la investigación y las posibles causas del accidente en el que murieron la gobernadora de Puebla, Martha Érika Alonso, y su esposo, Rafael Moreno Valle.

"Vamos a dar a conocer el informe de las investigaciones que se están llevando a cabo para esclarecer la situación que se produjo con la caída del helicóptero en donde perdieron la vida la gobernadora Martha Érika y Rafael Moreno Valle", dijo.

El titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), Javier Jiménez Espriú, adelantó el 25 de octubre se tendrá el informe de hechos sobre el accidente y en noviembre estará el informe final de las causas.

El asunto será planteado

razones de soberanía y segu-

En su resolución, el juez precisó que la suspensión concedida a los quejosos sólo

obras, pues ya están listos

los proyectos. La cancela-

ción del aeropuerto de Tex-

coco y la construcción del

de Santa Lucía generaría

un ahorro de 100 mil millo-

nes de pesos, inclusive des-

pués de pagar los finiquitos

de los contratos, comentó.

nicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú, ca-

lificó como "una barbari-

dad" el preservar las obras

El secretario de Comu-

PRESIDENTE: TEXCOCO SERÁ INUNDADO que serían parte del NAIM

en Texcoco.

"Cada día hay más información, datos y constancias de que eso no debió haber sido nunca construido", añadió.

El funcionario detalló que desde que las obras fueron detenidas a la fecha, el terreno se ha hundido varios centímetros, pues requiere que constantemente se esté rellenando.

Universidades Se van a paro 25

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-Durante 24 horas, hoy 25 Universidades y 45 sindicatos universitarios estarán a paro para protestar por la falta de presupuesto y para demandar más recursos para rescatar a las nueve Universidades que se quedaron sin recursos para enfrentar el pago de salarios de sus trabajadores.

Se trata de 100 mil trabajadores que suspenderán actividades, de acuerdo con los organizadores.

"Esto creció de manera extraordinaria, con muchas

universidades que no tienen problemas financieros en términos presupuestales, pero se suman a estas demandas", dijo el secretario general de la Confederación de Trabajadores Universitarios (Contu), Enrique Levet Gorozpe, que impulsa el paro.

La Contu demanda "de manera urgente" la solución al problema de pago de la nómina de los últimos meses, puesto que hay instituciones que desde agosto no lo han recibido, así como recursos para enfrentar las obligaciones de cierre de año.

Las Universidades que

se encuentran en crisis y que participarán son las autónomas de Nayarit, Zacatecas, Morelos, Tabasco, Oaxaca, Michoacán, Estado de México, Sinaloa y Chiapa.

Adicionalmente se sumarán al paro en Veracruz, Campeche, Chihuahua, Colima, Tamaulipas, Baja California, Hidalgo, Puebla, Guerrero, Yucatán, Universidad de Guadalajara, Sonora, Guanajuato y Querétaro.

El paro tiene como propósito exigir al Gobierno Federal que "rescate" a las nueve Universidades estatales que se encuentran en crisis financiera y que, en algunos podido pagar su salario ni prestaciones a sus trabajadores.

casos desde agosto, no han

El secretario general de la Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (Contu), Enrique Levet Gorospe, dijo a El Universal que el problema se resolvería si el Gobierno Federal entregara recursos adicionales a las Universidades.

El rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), Juan Eulogio Guerra, reconoció que algunas de las instituciones ya comenzaron a enfrentar dificultades para pagar la nómina.















Colima, Manzanillo y Villa de Álvarez





SCENARI

www.diariodecolima.com

Ad Astra: Hacia las estrellas

13:25

AVENTURA - B - 123 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:15 17:00 19:45 22:30 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 16:25 19:00 21:45

Boda sangrienta

TERROR - B15 - 95 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:15 15:40 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 17:55 20:20 22:45

Dora y la ciudad perdida

INFANTIL - A - 103 min. **ESPAÑOL**

CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:55 14:50 16:15 18:40 21:15 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:40 16:00 18:15 20:30

It: Capitulo dos

TERROR - B15 - 169 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS SAN FERNANDO 14:35 17:50 21:10 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 18:00 21:30

Mamá se fue de viaje

COMEDIA - A - 90 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

Mejor que nunca

COMEDIA - A - 90 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 17:40 20:10 22:20 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:50 18:00

Rambo: Last blood ACCIÓN - C - 101 min.

ESPAÑOL CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:00 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 15:50 20:00 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 18:30 20:50 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

22:10 Tod@s caen

COMEDIA - B - 118 min.

ESPAÑOI CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:05 15:25 16:40 18:15 19:20 20:55 22:10

CINÉPOLIS SAN FERNANDO 14:20 17:00 19:30 22:00

Un amigo abobinable ANIMACIÓN - AA- 97 min.

ESPAÑOL CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:30 14:35 15:05 15:45 16:50

 $17:20\ 19:05\ 19:35\ 21:25\ 21:50$

CINÉPOLIS SAN FERNANDO

12:20 13:05 14:30 15:10 16:35 17:20 18:40 19:25 20:45 21:30

EN SAN MIGUEL DE ALLENDE

Presentará Carlos Pineda diseños en desfile de modas

El evento se realizará el viernes, donde el reconocido diseñador colimense mostrará una colección inspirada en esa ciudad colonial; Gloria Gaynor ofrecerá un concierto al día siguiente, dentro del mismo programa

El diseñador colimense, Carlos Pineda, presentará, en San Miguel de Allende, Guanajuato, un desfile de modas, orquestado por Lisette Trepaud, máxima experta en modas, dentro del evento Cuna de Tierra, Live.

En el hotel Live Auqua se tendrá la presentación artística de Gloria Gaynor en el evento en esa hermosa ciudad colonial, el próximo viernes 11 de octubre.

Carlos Pineda es uno de los más grandes represen-

Carlos GARCÍA tantes de la moda mexicana y engalanará la espectacular arquitectura de Live Aqua con sus diseños.

> Entre colores, texturas, estampados y detalles se encuentra la propuesta del diseñador colimense Carlos Pineda.

A él se le considera el diseñador emergente mexicano más importante de la industria en nuestro país.

En esta ocasión presentará una pasarela inspirada en el Corazón de México.

En conferencia de prensa, el director de Live Aqua, Alfonso Martínez, informó que será un fin de semana de "moda y disco".

"Presentaremos por vez primera un gran desfile de moda dentro de nuestro espacio, y para esta especial ocasión contaremos con el reconocido diseñador colimense Carlos Pineda.

"Presentará una colección inspirada en San Miguel de Allende", comentó.

Recordó que Pineda es el favorito de muchas famosas como Ana Serradilla, Maite Perroni, Claudia Lizaldi, Claudia Álvarez y Ximena Sariñana, así como la modelo Mariana Zaragoza.



El diseñador colimense, Carlos Pineda, presentará, en San Miguel de Allende, Guanajuato, un desfile de modas, dentro del evento Cuna de Tierra, Live, el

SERÁ A LAS 10 DE LA MAÑANA

Hoy, homenaje a José José en **Bellas Artes**

Asistirán familiares del intérprete

CIUDAD DE MÉXICO.-El homenaje a José José en el Palacio de Bellas Artes ya está listo y las puertas se abrirán a partir de las 10 de la mañana, para que el pueblo de México se pueda despedir del Príncipe de la

Canción.

Integrantes de la Orquesta Sinfónica Nacional, además de la intervención de integrantes del Estudio de Ópera de Bellas Artes v el Cuarteto Saloma serán los

EL UNIVERSAL encargados de musicalizar hoy dicho evento, recordando al intérprete de Almohada y Si me dejas ahora.

Para los que no asistan al recinto del Centro Histórico, Canal 22 será el encargado de la transmisión especial, y para los que no consigan entrar habrá pantallas gigantes afuera para que vean y escuchen lo que estará pasando adentro.

El homenaje finalizará a la 1 de la tarde y estarán presentes las cenizas de José José, v sus familiares.

HABRÁ RECORRIDO **CON LAS CENIZAS**

El Gobierno capitalino, en conjunto con autoridades federales, alista el arribo de las cenizas del cantante José José, que recorrerán Bellas Artes, la Basílica de Guadalupe, el Parque de La China, hasta llegar al Panteón Francés.

El secretario de Cultura de la Ciudad de México, José Alfonso Suárez del Real, informó que hoy, las cenizas llegarán al Grupo 6 de Aeronáutica Militar y serán transportadas a Bellas Artes, donde se realizará el homenaje al can-

Luego del evento de conmemoración, las cenizas se llevarán a la Basílica de Guadalupe, donde se realizará una misa, evento que estará a cargo de la Arquidiócesis Primada de México y el Colegiado de la Basílica de Guadalupe.

Posteriormente, restos del Príncipe de la Canción serán trasladados al Parque de la China, en la colonia Clavería, alcaldía Azcapotzalco, donde también se realizará un homenaje y habrá serenatas en su honor, este evento será organizado por la Alcaldía y el Gobierno capitalino.

Al concluir la ceremonia, las cenizas llegarán al Panteón Francés, donde serán inhumadas en un evento privado.

Demandan a JLo por usar foto

Solicitan a la intérprete 150 mil dólares por infringir derechos de autor; la imagen fue publicada en una historia de Instagram el 7 de noviembre de 2017

EL UNIVERSAL el Distrito Central de Ca-

LOS ÁNGELES, E.U.-Jennifer López fue demandada por la agencia Splash News and Picture Agency, quienes solicitan a la intérprete 150 mil dólares por infringir derechos de autor.

Según Page Six, la demanda fue presentada en

lifornia, y señala que JLo no tenía autorización para publicar una imagen de la agencia en la que fue captada junto a Alex Rodríguez durante un desayuno en Nueva York.

"Nunca se autorizó la foto, sin embargo, López la usó sin ningún permiso. Jennifer o alguien que actuaba en su nombre copió la imagen y la distribuyó en Instagram en la cuenta @jlo, en una historia publicada el 7 de noviembre de 2017", señala el documento.

De acuerdo con la agencia, al tratarse de una celebridad la imagen pudo ser redituable para ellos.



Foto Internet

TRIBUTO A LEÓN-PORTILLA

La UNAM rindió un homenaje póstumo a Miguel León-Portilla (1926-2019), filósofo e historiador que falleció el 1 de octubre, a los 93 años de edad. En el homenaje, que se llevó a cabo en la Sala Nezahualcóyotl, del Centro Cultural Universitario, Enrique Graue Wiechers, rector de la máxima Casa de estudios, acompañado de algunos de sus predecesores, así como investigadores y catedráticos de la UNAM, hablaron de diferentes facetas del autor de La filosofía náhuatl estudiada en sus fuentes.

A Alex Lora no le importan los reconocimientos, sino "la raza"

El artista afirmó que nunca ha buscado la fama, para él lo más importante es que las personas sientan su música

CIUDAD DE MÉXICO.-Para el cantante Alex Lora, los premios y reconocimientos que ha recibido a lo largo de 51 años de trayectoria artística no son importantes, tampoco lo es la farándula ni estar haciendo biografías de su vida, lo más importante es seguir haciendo música y compartirla con "la raza".

"Para mí la mayor alegría es que cuando estoy gritan-

EL UNIVERSAL do, que la raza grite conmigo, cuando me estoy desahogando y mentando madres, que la raza se desahogue conmigo.

Porque reconocimientos y premios, me han dado las llaves de la Ciudad de Puebla, de Miami, de Los Ángeles, pero siempre que me dan las llaves de la ciudad, al otro día en la mañana le cambian la chapa, entonces los reconocimientos valen madre, lo que importa es que

la raza tenga en su corazón la música y su sentir", explicó Alex Lora en conferencia de

Después de hacer una retrospectiva en todo lo que han vivido en 5 décadas de trayectoria musical, el artista afirmó que nunca ha buscado la fama, para él lo más importante es que las personas sientan su música y vivan buenos momentos

Y aunque ya se han hecho

documentales y biografías de su trayectoria es algo que nunca le ha interesado; comentó que la única biografía que le gustaría compartir se encuentra en su nuevo disco Queremos rockear que está promocionando y que va acompañado de tres DVD a propósito de su quincuagésimo primero aniversario.

Para Lora la fuente de la eterna juventud "es llevar el rock en tu vida y eso te hará sentir por siempre como un adolescente.

"El rock te mantiene con una actitud de vida adolescente, si te das cuenta los rockanroleros que viven como McCartney siguen siendo como adolescentes, porque eso nos mantiene, el rock and roll te mantiene en un estatus de chavito de 22 años, te comportas como si tuvieras 16 años", comentó.

"Cuando uno nace, el camino que hay que recorrer ya está trazado por Dios, yo

cuando empecé nunca pensé que iba a estar 51 años de carrera, e iba estar lanzando mi 52° álbum, simplemente dije, me vale madres y ique viva el rock and roll!", abun-

Chela Lora argumentó que si hubiera un mensaje en toda su experiencia de vida, sería el nunca darse por vencido, luchar por todo lo que se desee y pase lo que pase seguir siempre adelante.